



PARA TOMAR LAS MEDIDAS PERTINENTES ESPERAN INVESTIGACIÓN POR MUERTE DE JOVEN MADRE

Roberto Araneda, jefe(s) de la División de Gestión de la Red Asistencial de la Subsecretaría de Redes del MINSAL, señaló que las pesquisas deberían esclarecer “prontamente” las causas del deceso de Fernanda Pinto en el hospital de Illapel, a 10 días de dar a luz. 4

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

REPORTAN
IMPORTANTE
CIRCULACIÓN
DE VIRUS 10

JORNADA CLAVE

LOS POSIBLES
EFECTOS
POLÍTICOS DE
LA PRIMARIA
6 y 8



EMILIO SÁNCHEZ Y BENJAMÍN RUBIO

EL PRESENTE Y FUTURO DE LAS JÓVENES PROMESAS DEL GOLF REGIONAL 20 y 21



OCUPACIÓN HOTELERA
VACACIONES DE INVIERNO
SE SITÚAN POR DEBAJO
DE LAS EXPECTATIVAS 2

OPINIÓN DE ESPECIALISTAS

RECOMIENDAN MIRADA
INTEGRAL PARA ABORDAR
CONECTIVIDAD URBANA 15

ESCANEA Y
REVISA NUESTRO
PAPEL DIGITAL



EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Vacaciones de invierno se sitúan “por debajo de las expectativas”

Representantes del sector del turismo y del comercio de la zona hicieron un balance preliminar del receso de mediados de año, periodo en que la ocupación hotelera no ha superado el 70% e, incluso, en otros puntos de la región se sitúa sólo en un 30%. Por eso, esperan que la situación se pueda revertir en Fiestas Patrias.

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

Con tal de prevenir una posible alta circulación viral y evitar las enfermedades respiratorias características de esta época, una de las medidas que se adoptó fue adelantar las vacaciones de invierno – las que habitualmente eran en el mes de julio– al 23 de junio extendiéndose hasta el 7 de julio.

En cuanto al arribo de turistas a la zona, Laura Cerda, presidenta de la Cámara de Turismo de la Región de Coquimbo, explicó que en el caso de la conurbación La Serena–Cooquimbo, la ocupación en establecimientos ubicados en el borde costero se mantiene en un 70%. En el caso del casco histórico, en tanto, subió de un 30% a un 50% de ocupación.

“Hacia Pisco Elqui, en cambio, no ha habido un lleno total. Sin embargo el movimiento de agencia y grupos por el día ha sido abundante con las visitas de agencias y particulares, y los otros balnearios han tenido más bien turismo intrarregional”, detalló.

En esa línea, sostuvo que “proyectábamos un movimiento al menos de un 25% más alto de lo que ha llegado, que en general promedia menos de lo esperado en recintos de alojamiento. Eso sí se observa un mayor aumento en tours en la zona, especialmente astronómicos y otros específicos”.

Por su parte, Marcos Carrasco, presidente de la Multigremial de la Región de Coquimbo, respecto al movimiento durante estas vacaciones, reconoció que “ha estado lento. Nuestra expectativa estaban por sobre las cifras que manejamos hoy día”.

En cuanto a las posibles causas de aquello, señala que “el movimiento económico ha afectado considerablemente para que las familias puedan disfrutar días de vacaciones. El público que llega a la Región de Coquimbo es uno diferente, que no va principalmente a la nieve, sino que busca descanso en un lugar seguro y en ese sentido la región siempre ha sido un destino bastante favorecido por los turis-

“

La estacionalidad a nosotros nos golpea duro. Es bastante difícil esta época del año y es por eso que añoramos la llegada de turistas y que las cifras puedan mejorar”

MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL

“

Proyectábamos un movimiento de al menos de un 25% más alto de lo que ha llegado, que en general promedia menos de lo esperado en recintos de alojamiento”

LAURA CERDA
PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE TURISMO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

tas. Pero creemos que el momento económico no es el mejor y muchas familias han postergado sus días de descanso pensando básicamente en no incurrir en mayores gastos. El alza del costo la vida, todo lo que tiene que ver con una salida en cuanto a utilizar un hotel, gastronomía y todo lo que implica salir de vacaciones



CRISTIAN SILVA

La temporada de invierno ha estado “lenta”, según indicaron los gremios de la región, pero esperan que las cifras puedan mejorar en Fiestas Patrias.

influye seguramente al momento de tomar decisiones”, puntualizó.

Y pese a que aseguró que se continuará trabajando para promocionar el destino, lamentablemente el actual momento económico, “ha provocado que no haya ese circulante suficiente para poder tomar vacaciones o para poder incurrir en gasto fuera del presupuesto habitual”.

ESPERANZAS PUESTAS EN FIESTAS PATRIAS

No obstante, el líder gremial se mostró esperanzado de que las cifras al día de hoy “vayan aumentando, pero así como se ve, ha estado lento y queda apretar los dientes. Seguramente en septiembre podríamos optar a un número mayor de turista y para eso hay que seguir trabajando en la promoción y difusión de nuestro destino, así que tenemos tarea por delante. Creemos que la oferta de la Región de Coquimbo es bastante potente en cuanto a ofrecer paisajes, una buena gastronomía, y productos diferenciadores de otras regiones, sobre todo, considerando el clima y todas las bellezas de la región”, destacó.

De todas formas, el dirigente gremial espera que, ojalá, “los que vengan a la región se lleven una buena impresión en cuanto a la atención, a la cordialidad, a la gastronomía y sobre todo pensando en las futuras vacaciones que serían en Fiestas Patrias y también el verano, y que estas cifras

puedan mejorar considerablemente, todo por el bien de esta reactivación económica que tanto se necesita en la Región de Coquimbo”.

COMERCIO: BALANCE NEGATIVO

Por su parte, Carlos Orrego Torrico, presidente de la Cámara de Comercio de La Serena, reconoció que el panorama en estas vacaciones de invierno se ha mostrado “sin grandes sorpresas”.

“Creo que las personas que hoy tienen la opción de tomar vacaciones también ven alternativas en otros sectores del mundo, sobre todo en Centroamérica, donde hay muchas ofertas en este tiempo. Las agencias también hacen lo suyo y las líneas aéreas hacen ‘ofertones’, entonces eso hace que de alguna manera estemos tal vez un poco más alejado de una cantidad de turistas que nos pueda sorprender”, afirmó.

Según Orrego, “normalmente en estas vacaciones se desarrolla un consumo interno que por lo menos en el centro de La Serena y en el comercio en general, no se ha visto. Además, esperar a los argentinos tampoco es una opción considerando que el paso de Agua Negra, si bien estuvo excepcionalmente abierto hasta avanzada la temporada, hoy los argentinos no están llegando como pensábamos, considerando de que son un aporte, sobre todo ahora, que tienen un cambio favorable. No es una temporada que podamos resaltar y decir que ha sido mejor que otras”.

OPINIÓN

Contribuciones: el impuesto que castiga el sueño de la casa propia

Juan Manuel Fuenzalida
Diputado



En la vida de una familia chilena uno de los mayores logros es la casa propia. Es el fruto de años de ahorro, sacrificio y trabajo duro. Es el lugar donde se construyen los sueños, se crían los hijos y se forja el futuro.

Sin embargo, en nuestro país, ese mismo sueño se ve empañado por un cobro que, a mi juicio y al de muchos, es profundamente injusto: el pago de contribuciones para la primera vivienda.

Desde la Unión Demócrata Independiente (UDI), hemos puesto sobre la mesa una propuesta clara y urgente: eliminar el pago de contribuciones para la primera vivienda. Esta medida, que será un pilar fundamental del programa presidencial de Evelyn Matthei, no es un simple ajuste fiscal, es un acto de justicia social.

¿Cómo es posible que una familia que aún paga su crédito hipotecario, que ha ahorrado peso a peso para dejar de arrendar, deba seguir pagando año a año un impuesto que no considera su nivel de ingreso, ni su nivel de deuda, ni los impuestos ya cancelados en la compra de ese bien? El sistema actual ignora por completo las condiciones reales de quienes viven del fruto de su trabajo, generando una especie de "castigo a la clase media" que no recibe subsidios, pero sí todas las cargas.

Como diputado lo he señalado: las contribuciones no son una verdadera "contribución" al bien común, por lo mismo, eliminar las contribuciones en la primera vivienda no implica desfinanciar a los municipios ni abandonar la responsabilidad fiscal; significa priorizar, significa entender que hay otras formas más justas y progresivas de recaudar, sin seguir golpeando a los mismos de siempre.

Los chilenos no le temen a contribuir, pero sí merecen que su contribución no sea sinónimo de castigo. Hoy, cuando tantas familias sienten que no pueden avanzar, que el esfuerzo ya no basta, es tiempo de devolverles algo de justicia. Esa es nuestra tarea y nuestro compromiso.

Es hora de que el sistema tributario se ajuste a la realidad de las personas, no al revés. Es hora de reconocer que la propiedad de la primera vivienda no es un lujo, sino una necesidad básica y un derecho que debe ser protegido. Es tiempo de liberar a las familias chilenas de esta carga.

¿Necesitas imprimir un anuario?

Somos especialistas en impresión

edn
impresores

Contacto: (51) 2 200 410 ✉ info@edn.cl

EDITORIAL

Desafíos urbanos

Si bien proyectos como el tranvía, la circunvalación y la propuesta de tren de pasajeros representan avances importantes, no deben abordarse de manera aislada.

La congestión vehicular entre La Serena y Coquimbo se ha convertido en uno de los mayores desafíos urbanos de la región, afectando la calidad de vida de sus habitantes, la economía y el medio ambiente. Si bien proyectos como el tranvía, la circunvalación y la propuesta de tren de pasajeros representan avances importantes, no deben abordarse de manera aislada.

La solución requiere una planificación integral que considere su interacción y complementariedad. Es fundamental que las autoridades diseñen una estrategia coordinada que integre éstas y otras soluciones, optimizando recursos y fomentando alternativas sostenibles, como el transporte público masivo, ciclovías y mejoras en la infraestructura peatonal.

Además, es urgente implementar políticas que promuevan la movilidad activa y reduzcan la dependencia del automóvil particular. La congestión no solo impacta en tiempos de desplazamiento, sino que también genera niveles alarmantes de contaminación y contribuye al deterioro del entorno urbano. Solo mediante una visión integral, que involucre planificación territorial, inversión en infraestructura y participación ciudadana, se podrá aliviar esta situación.

La cooperación entre las distintas iniciativas y la voluntad política serán clave para construir una movilidad más eficiente, accesible y respetuosa con el medio ambiente, que beneficie a toda la comunidad y asegure un desarrollo sostenible para la conurbación.

OPINIÓN

Dr. Jorge Godoy Campos: un médico de cuerpos y almas

Gonzalo Cordero
Mendoza
Abogado



Así define Taylor Caldwell a San Lucas, patrono de los médicos. Imposible una descripción que se ajuste mejor a la nobleza del carácter, la excelencia profesional y la vocación de vida del Dr. Jorge Godoy. Por eso, más que una semblanza, este es un testimonio de gratitud y admiración por el profesional, por el hombre comprometido con su comunidad, pero especialmente por el padre de una familia extraordinaria de la que, en muchos sentidos, me siento parte.

Llegó a La Serena a comienzos de la década de los sesenta, siendo un joven pediatra recién casado con Darling Lenz, su mujer y compañera de toda la vida. La nuestra era, en muchos sentidos, otra ciudad: recursos escasos, el sistema de salud era precario y casi no había especialistas.

En una entrevista que concedió, en diciembre del 2014, el Dr. Godoy recordaba: "En ese tiempo había mucha diferencia de recursos en los hospitales de provincia con respecto a la capital. Esa carencia frustró a muchos becarios que, una vez finalizado su compromiso de postbeca, regresaron a Santiago".

A él lo estimuló y se convirtió -no tengo duda- en el padre de la pediatría moderna en la Región de Coquimbo. De su empuje y compromiso surgieron los consultorios de salud pediátrica, pero especialmente la Unidad de Cuidados Infantiles Neonatales, que lleva su nombre.

Generaciones de serenenses recibimos de él los primeros cuidados. Infatigable, ya fuera en Las Compañías, en Tierras Blancas, en la Población Antena o donde lo requirieran, allí llegaba el Dr. Godoy, como un apóstol de la medicina, que entregaba día a día su testimonio silencioso y gigantesco de humanidad.

Hoy es muy difícil de encontrar su concepto de la vocación profesional y del sentido de la vida, porque él no estaba al servicio del éxito como reconocimiento externo o material, sino de la realización interior que entrega ayudar a los demás en su

comunidad. Tal vez por eso, su carácter transmitía paz, su serenidad acogía, su optimismo contagiaba y su excepcional talento inspiraba.

Cuando nuestro país vivió momentos de extrema división, las esquilas de la explosión de la sociedad chilena tocaron a su puerta de manera injusta. En nada afectó su carácter, ni cambió su vocación. Su generosidad se mantuvo inalterable con todos sin excepción.

El afecto sincero y gratuito que recibí en su hogar, siendo apenas un adolescente, me enseñó una de las lecciones más importantes que he recibido: ninguna diferencia ideológica, religiosa o cultural, te debe impedir ver y valorar el pensamiento, el arte y la diversidad que nos hace verdaderas personas.

El compromiso hipocrático ofrece al médico que lo cumpla ser "siempre honrado por todos los hombres". El doctor Jorge Godoy Campos cumplió ese juramento con esmero y humildad cada día de su vida. Iluminó con esperanza, alegría y consuelo a miles de familias. Por eso es justo que hoy, y por siempre, esta comunidad le honre y recuerde agradecida, no solo por haber sido un gran médico, sino especialmente un gran ser humano.



FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO:
 ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
 FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORIA GENERAL:
 LUCÍA DÍAZ GALVEZ

LA SERENA
 Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL: Fono (51) 2 200400
GERENCIA: Fono (51) 2 200410
CIRCULACION: Brasil 431.
 Fono: (51) 2 200400. La Serena
PUBLICIDAD: Fono (51) 2 200410
SUSCRIPCIONES: Fono(51) 2 200400

COQUIMBO CENTRO IMPRESOR
 El Día Barrio Industrial,
 Calle Nueva Dos 1240.
 Fono (51) 2 200400

OVALLE Miguel Aguirre 109.
 Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272
Horario de atención lunes a viernes
 de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.
Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

ROBERTO ARANEDA, JEFE (S) DE GESTIÓN DE LA RED ASISTENCIAL DE LA SUBSECRETARÍA DE REDES

“Debiésemos pronto tener claridad de por qué ocurrió este triste desenlace”

ROBERTO RIVAS S. / Illapel

Ante el lamentable fallecimiento de la joven Fernanda Pinto a solo diez días de dar a luz a su bebé en la provincia de Choapa, diferentes sectores han alzado su voz para expresar su dolor y su preocupación por la situación.

El suceso dio pie a una investigación que está en curso y cuyos resultados podrían derivar en medidas drásticas en el hospital de Illapel o en el establecimiento que corresponda.

En entrevista con Diario El Día, el jefe (s) de la División de Gestión de la Red Asistencial de la Subsecretaría de Redes del Ministerio de Salud, Roberto Araneda, señaló que se está trabajando en el sumario del caso, para dar tranquilidad a la comunidad y respuesta a la familia.

“Nosotros estamos absolutamente sensibilizados con el dolor irrecuperable de la familia de esta paciente y de su comunidad. Siempre una pérdida de vida es una herida profunda para los equipos de salud que trabajan tratando de recibir la vida y haciendo todo lo posible para mantener la salud de las personas. En ese sentido es importante indicar que nuestros centros de salud se rigen por estándares que nos preocupamos por mantener actualizados, sobre todo en este tema fundamental que guarda relación con la atención personalizada del proceso de parto y nacimiento como tal. Y eso incluye la atención personal especializada con el manejo oportuno del dolor, el acompañamiento, la capacitación y todas las etapas que lleva este proceso, tanto en la atención primaria como en la atención hospitalaria y en el seguimiento posterior”, afirmó.

Destacó Araneda que en este caso en particular, tanto el Servicio de Salud como el establecimiento de manera priorizada ya han levantado las auditorías, en simultáneo con la investigación sumaria y administrativa correspondiente.

“Por lo pronto, los datos específicos son materia del sumario de la auditoría clínica, que según el reporte que nos entrega de manera diaria el Servicio de Salud, está muy avanzado y ya debiésemos prontamente tener el resultado de los exámenes, que van a poder permitir tener la claridad desde el punto de vista técnico de por qué ocurrió este triste desenlace”.

—¿Hay otras denuncias de violencia obstétrica que se estén manejando en el hospital de Illapel?

“Como violencia obstétrica no. Sin

El sumario abierto tras el fallecimiento de la joven Fernanda Pinto en el hospital de Illapel a 10 días de dar a luz, está en proceso y debería “prontamente” ofrecer una respuesta de lo ocurrido. Tras ello, las autoridades sanitarias podrán tomar las decisiones pertinentes.



EL DÍA

“**Desde el año pasado no tenemos ningún evento Centinela asociado a los servicios gineco-obstétricos, particularmente, en el hospital de Illapel”**

embargo es importante señalar que el Ministerio de Salud hace un seguimiento diario y consolidado de eventos Centinelas que pueden estar ocurriendo

y gestionar todos los requerimientos ciudadanos, que pueden ser consultas, solicitudes, sugerencias o reclamos. La ciudadanía debe saber que por obligación, la OIRS debe entregar una respuesta en unos 15 días hábiles. Si esa respuesta no es satisfactoria, los usuarios pueden continuar ese proceso buscando alguna respuesta ante otro organismo superior, como la Superintendencia de Salud o la Comisión Defensora Ciudadana”, explicó Araneda.

Agregó que no es necesario que un usuario deba ir de manera presencial a consignar alguna denuncia o reclamo, ya que estas gestiones también lo pueden hacer a distancia, incluso llamando por teléfono al número de Salud Responde (600 360 7777), en la página web del Ministerio de salud o en el enlace oirs.minsal.cl.

—Algunas de estos reclamos, ¿han derivado en investigaciones o procesos administrativos?

“En general todas las denuncias que llegan por reclamo generan algún grado de investigación por parte de los establecimientos o de alguna otra institución. Sabemos que particularmente hubo una investigación en el año 2024 que generó una resolución, en el que el Servicio de Salud tuvo que pagar una indemnización a una paciente”.

—¿Hay alguna estadística de cuántas denuncias podrían recibir?

“En los eventos Centinelas no tenemos eventos asociados graves relacionados con servicios obstétricos. Los datos que ingresan al OIRS son analizados por la Superintendencia de Salud que genera luego reportes específicos a los distintos servicios, así que es difícil precisar un número específico de reclamos asociados al nivel central”.

—¿Qué tipo de medidas se podrían derivar de las investigaciones?

“Debemos esperar que concluya el proceso de auditoría clínica, que probablemente va a generar algún resultado que servirá de insumo para lo que es la investigación sumaria o el sumario administrativo. Nosotros estamos monitoreando como Subsecretaría, para que el Servicio de Salud tome todas las medidas que se requieran para poder entregar la tranquilidad a la comunidad de Illapel, que sabemos que registra más de 480 partos al año, y por lo tanto también entregar la tranquilidad de que se están generando todos los lineamientos administrativos para ofrecer finalmente una respuesta a la familia”.

en el territorio nacional. Por ejemplo, desde el año pasado no tenemos ningún evento Centinela asociado a los servicios gineco-obstétricos, particularmente en el hospital de Illapel. Solo tenemos uno que es lamentablemente este último caso (de Fernanda Pinto). En los años anteriores tampoco tenemos eventos relacionados con violencia obstétrica como tal, sin perjuicio de que pueda haber algún tipo de situación o incluso la sensación que pueda tener cualquier usuario del servicio”.

En ese sentido, recordó que los usuarios pueden acceder de manera gratuita a los servicios de la Oficina de Información, Reclamos y Sugerencias -OIRS- que se encuentran en los establecimientos de salud.

“Esa oficina se encarga de poder facilitar la información de manera oportuna, incluso generando obligaciones en las reparticiones públicas

UNO DE LOS MAYORES EVENTOS CULTURALES DEL VALLE DE ELQUI

Con Gabriel León y "Ciencia Pop 3" se inaugura la X Feria del Libro Gabriela Mistral de Vicuña

EQUIPO EL DÍA / Vicuña

Con una ceremonia oficial en la plaza Gabriela Mistral, y con una gran convocatoria de público, se dio inicio este viernes a la décima versión de la Feria del Libro Gabriela Mistral de Vicuña, evento cultural que este año conmemora los 80 años del Premio Nobel de Literatura otorgado a la poeta elquina, reforzando el vínculo entre su legado, la lectura y la identidad local.

La jornada comenzó con el acto inaugural encabezado por el alcalde de Vicuña, Mario Aros Carvajal, y el gobernador regional protocolar, Francisco Corral, quienes destacaron la relevancia de este evento como espacio de descentralización cultural y promoción del conocimiento.

"Comenzamos esta décima feria con una plaza llena, en plenas vacaciones de invierno, con un libro que habla de

La actividad se lleva a cabo en el marco de la conmemoración de los 80 años del Premio Nobel de Literatura otorgado a la poeta elquina.

ciencia para toda la familia, y con la convicción de que esta fiesta cultural honra el legado de Gabriela Mistral desde la educación, la inclusión y el encuentro. Estamos orgullosos de que Vicuña siga siendo un referente cultural en la región y en el país", señaló el alcalde Mario Aros Carvajal.

En tanto, el gobernador regional protocolar Francisco Corral valoró la consolidación de esta feria como política pública cultural. "Este tipo de actividades reafirman el compromiso que tenemos como gobierno



Con la presencia del divulgador científico, Gabriel León, y autoridades locales y regionales, se dio el vamos a la X Feria del Libro Gabriela Mistral de Vicuña.

CEDIDA

regional con el acceso a la cultura y el arte", dijo.

Luego de la ceremonia, fue el turno del reconocido escritor y divulgador científico Gabriel León, quien inauguró la programación literaria con la presentación de su libro "Ciencia Pop 3", que busca acercar la ciencia a la vida cotidiana de manera simple y entretenida. Su exposición fue se-

guida con atención por estudiantes, docentes, familias y visitantes de toda la región.

La jornada se cerró con la presentación artística del grupo folclórico Sigrid y Los Claveles, marcando el inicio de nueve días de programación cultural, musical y literaria, que se extenderán hasta el sábado 5 de julio en la comuna de Vicuña.

OPORTUNIDAD ÚNICA DE SUBSIDIO AL DIVIDENDO

DESCUENTOS IMPERDIBLES

DESDE 10%
HASTA 20%

- ✓ PROPIEDADES NUEVAS HASTA 4.000 UF
- ✓ DSCTO. EN LA TASA DE INTERÉS
- ✓ GARANTÍA ESTATAL
- ✓ OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN

CONTAMOS CON LAS MEJORES OPCIONES INMOBILIARIAS

TE ACOMPAÑAMOS EN TODO EL PROCESO Y TE AYUDAMOS A OBTENER EL FINANCIAMIENTO

SERVICIO EXPERTO PERSONALIZADO Y

Sin Costo

+569 3262 2345
THEBROKERCHILE
THEBROKER.CL
CONTACTO@THEBROKER.CL

Demandas laborales del futuro: señales para quien las sepa leer

Entre las muchas noticias que, por ser aparentemente poco espectaculares, pasan frente a nosotros sin llenar los titulares ni las portadas, hace pocos días se hizo público un estudio denominado "Fuerza Laboral asociado a los procesos principales de la Cadena de Valor Productivo del Sector Energía", elaborado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Ministerio de Energía. Entre sus principales conclusiones destaca que el sector energético en Chile requerirá, en los próximos diez años, entre 12.000 y más de 27.000 nuevos trabajadores con perfiles técnico-profesionales y universitarios.

Las cifras de este pronóstico dependen de los escenarios futuros de crecimiento en el sector. Así, en una situación media, se proyecta la necesidad de unos 9.000 técnicos y militados universitarios, mientras que en un escenario alto –en que se conjugaran un desarrollo económico potente, dinamismo en la concreción de proyectos de energía y una expansión de la industria del hidrógeno verde– la brecha laboral podría llegar a 15.000 técnicos y casi 5.000 profesionales universitarios.

Del mismo modo, el estudio identificó que las especialidades más demandadas serán ingeniería, química, profesionales en el ámbito de las energías renovables, técnicos especializados en la cadena de valor del hidrógeno verde, relacionados con la digitalización, inteligencia artificial, inteligencia de datos, entre otros.

Sumemos ahora que la minería, por su parte, necesitará del orden de 35.000 nuevos trabajadores en el próximo decenio... y ya podemos aquilatar la magnitud de las oportunidades que tendrá Chile en los años que vienen.

Estos datos constituyen señales interesantes para los adolescentes y jóvenes que están, en este mismo momento, proyectando su futuro. Lógicamente, también lo son para las instituciones de educación técnico-profesional y universitaria.

CIDERE Coquimbo viene promoviendo desde hace varios años alinear la oferta de carreras técnicas profesionales con las necesidades de la industria local. No es solo un modo de asegurar trabajadores de calidad para las industrias de la región, sino también evitar la fuga de talentos hacia la región Metropolitana y otros territorios.

Por otro lado, tampoco se trata nada más de privilegiar unas ciertas áreas de la enseñanza sobre otras. Buena parte de los desafíos educacionales tienen que ver con la formación de competencias transversales, como son la comunicación (verbal, no verbal, capacidad de sociabilización), el trabajo en equipo, la resolución de problemas, la iniciativa, el aprendizaje permanente, la efectividad personal, la conducta segura y autocuidado. Por cierto, también la adaptabilidad a un mundo que cambia a pasos acelerados al ritmo de la inteligencia artificial.

Ya estamos avisados. Depende de nosotros demostrar si somos capaces de interpretar las señales.



RICARDO GUERRERO
Gerente de la Corporación Industrial de Desarrollo Regional de Coquimbo (CIDERE).

ESTE DOMINGO SERÁ UN DÍA CLAVE

Resultado de las primarias podría incidir en un cambio de gabinete regional



Desde el gobierno indicaron que solamente el Presidente tiene la facultad de hacer un cambio de gabinete y que el foco está puesto en cumplir con el programa.

CRISTIAN SILVA

FRANCO RIVEROS B. / La Serena

Tras la reciente salida de Pía Castillo de la cartera de Economía, el gabinete regional volvió a quedar incompleto, por lo que los rumores de un ajuste ministerial mayor ya empezaron a circular con fuerza al interior del oficialismo.

En ese sentido, fuentes cercanas al gobierno aseguraron que –por lo pronto– los ojos del oficialismo estarán puestos en las primarias y dependiendo de quién se logre imponer, esto podría ser un factor determinante para reordenar las fuerzas políticas con miras al último tramo del ejecutivo y también para afrontar las elecciones generales de Presidente y diputados.

En esa línea, aunque evitaron dar nombres, tampoco se descarta la salida de otros seremis para que puedan postularse al Congreso, ya que a diferencia de las demás autoridades electas, tales como los consejeros regionales, concejales, o alcaldes, entre otros, no deben renunciar un año antes de los comicios, por lo que –si los partidos así lo deciden– podrían figurar en las papeletas, considerando que dicho plazo vence en agosto.

Al respecto, Álvaro Valero, presidente regional del Partido Socialista, no considera un eventual reajuste de seremis, "sí la necesidad en lo inmediato de buscar un reemplazo para la cartera de economía, donde se encontraba

Si bien desde el ejecutivo recalcan que los ajustes ministeriales se hacen y no se anuncian, fuentes al interior del oficialismo indican que dependiendo del ganador de los comicios, se podrían reacomodar las fuerzas políticas para el último tramo del gobierno.

Pía Castillo. No creo necesario un ajuste, principalmente porque los seremis en ejercicio en su mayoría están bien evaluados y restando solo 9 meses de gobierno me enfocaría a mejorar lo que se deba mejorar, cumplir el programa de gobierno y los compromisos mandados por el Presidente de la República", recalzó.

Por su parte, Matías Riffo, presidente regional del Frente Amplio, comentó que "el foco está puesto en trabajar hasta el último día para cumplir con los compromisos con las y los chilenos. Las autoridades son nombradas por exclusiva confianza del Presidente de la República, y él es el único que puede decir si es necesario o no un cambio. Como partido tenemos la responsabilidad de generar una construcción amplia del proyecto de país que queremos ofrecerles a las y los chilenos, y eso se disputa ganando elecciones", agregó.

A su vez, la diputada del Frente Amplio, Carolina Tello, fue enfática en señalar que "estos eventuales cambios son una atribución del Presidente de la

República y nosotros trabajamos en alianza y en conjunto con las autoridades de la región por el bien de nuestros vecinos y vecinas, buscando incrementar los avances en este gobierno como la Ley Papito Corazón, Copago Cero, aumento del salario mínimo, nuevo fraccionamiento para Chile, y reforma previsional, entre otras políticas que hemos podido llevar adelante".

Por su parte, Paulina Mora, vocera de Gobierno, sostuvo que "como ejecutivo no nos distraemos con rumores estériles. Nuestra responsabilidad es con las personas y sus necesidades reales. Por eso seguimos avanzando con decisiones concretas: hemos impulsado un nuevo reajuste al sueldo mínimo, estamos implementando la reforma de pensiones, construyendo tres nuevos hospitales en la región y fortaleciendo la seguridad en nuestros barrios. Esa es nuestra prioridad y, para ello, contamos con autoridades comprometidas con la labor que nos ha encomendado el Presidente Gabriel Boric", subrayó.

Clínica RedSalud Elqui: Tecnología, especialización y un compromiso real con la salud de la región

MEDICINA DE ALTA COMPLEJIDAD, MÁS CERCA DE LAS PERSONAS

Clínica RedSalud Elqui ha dado un paso significativo en el desarrollo de la salud en el norte del país, consolidándose como el centro privado de imágenes más moderno de la región. Con una infraestructura de primer nivel, equipamiento de última generación y profesionales altamente calificados, el nuevo Servicio de Imagenología se alinea con uno de los pilares estratégicos de RedSalud: descentralizar la medicina de alta complejidad y acercarla a las personas, evitando que los pacientes tengan que viajar a Santiago para acceder a diagnósticos y tratamientos avanzados.

Este compromiso se traduce en mejoras concretas. Una de ellas es la renovación completa del Servicio de Urgencia, que contará con 26 box, 2 box de reanimación y una sala de espera amplia y cómoda, preparada para atender con eficiencia y calidez. Esta nueva urgencia responde a las necesidades de una comunidad en crecimiento, y será un punto clave de resolución clínica rápida, segura y moderna.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y TECNOLOGÍA DE PUNTA AL SERVICIO DEL DIAGNÓSTICO

El servicio de imagenología de RedSalud incorpora un resonador magnético potenciado con inteligencia artificial, que reduce el tiempo de examen de 20 a solo 6 minutos. "Esto no solo mejora la experiencia para pacientes claustrofóbicos o pediátricos, sino que también permite obtener imágenes de mayor calidad diagnóstica", explica la Dra. Karina Hermosilla, radióloga y jefa de la Unidad de Imagenología de Clínica RedSalud Elqui.

Complementando esta innovación, el centro cuenta con dos escáneres de 128 canales, que permiten realizar estudios cardiovasculares de alta resolución —como angiotac coronarios— con una dosis reducida de radiación. Esta tecnología también se aplica en medicina preventiva, facilitando, por ejemplo, la detección temprana de aneurismas cerebrales en personas con antecedentes familiares.



Dra. Karina Hermosilla, Radióloga y jefa de la Unidad de Imagenología de Clínica RedSalud Elqui.

Otro avance clave es el software Bone Expert, que utiliza inteligencia artificial para estimar con alta precisión la edad ósea en niños. Este sistema, adoptado también por reconocidos centros médicos del país, permite estandarizar resultados y mejorar las decisiones clínicas desde la infancia.

A estas prestaciones se suman exámenes avanzados como el TAC de volumetría hepática y de nódulos pulmonares, la ArthroRM —resonancia magnética con contraste intraarticular para evaluar con mayor detalle las estructuras articulares—, y la espectroscopia, una técnica especializada que permite cuantificar el nivel de hierro en el hígado con alta precisión.

ANGIOGRAFO: DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO EN UN SOLO PROCEDIMIENTO

Uno de los hitos más importantes es la incorporación del angiógrafo, un equipo de última tecnología que permite realizar procedimientos de radiología intervencional. A través de esta tecnología, los especialistas pueden diagnosticar y tratar enfermedades vasculares o neurológicas —como aneurismas o arterias obstruidas— en una sola intervención mínimamente invasiva. Esto no solo mejora el pronóstico de los pacientes, sino que reduce el tiempo de hospitalización, los traslados y los riesgos asociados.

Este procedimiento se realiza en un pabellón con condiciones de esterilidad, acompañado por anestesiólogos y un equipo altamente entrenado. "Lo que antes podía requerir varias semanas entre diagnósticos, derivaciones y tratamientos en la capital, hoy se



Equipo de radiólogos y tecnólogos médicos de la Unidad de imagenología

resuelve en horas, en la misma región", indica la Dra. Hermosilla.

INNOVACIÓN EN SALUD DE LA MUJER

Otro de los focos del Servicio de Imagenología es la salud de la mujer, donde se han incorporado tecnologías que no estaban disponibles en la región. Entre ellas destacan la defecografía por resonancia, clave para evaluar alteraciones del piso pélvico como la incontinencia urinaria, y la resonancia pélvica con contraste endovaginal, que permite una mejor detección de endometriosis o lesiones tumorales.

Además, el centro realiza biopsias mamarias y tiroideas bajo condiciones seguras en un pabellón de cirugía menor, algo único en la medicina privada regional. Esto permite entregar diagnósticos más precisos y seguros, sin necesidad de derivar a otras ciudades.

UN EQUIPO DE ESPECIALISTAS PARA UNA ATENCIÓN DE EXCELENCIA

Todo este desarrollo tecnológico no tendría el mismo impacto sin el respaldo de un equipo médico de alto nivel. En RedSalud Elqui trabajan más de 20 radiólogos subespecialistas, muchos de ellos docentes de universidades como la Pontificia Universidad Católica y la Universidad Católica del Norte. Su formación y experiencia aseguran diagnósticos certeros, tratamientos oportunos y una visión médica integral.

"Además, los exámenes de imágenes realizados en Clínica RedSalud Elqui son parte de un ecosistema integrado, donde los mismos especialistas pueden realizar la intervención quirúrgica basándose en estudios realizados dentro del mismo recinto" afirma la Doctora Karina Hermosilla.



**¡Seguimos
creciendo
por tu salud!**

Porque verte bien, nos llena el corazón.

En Clínica RedSalud Elqui, día a día trabajamos arduamente con la motivación de **entregar confianza, seguridad y calidez en cada atención.**

Clínica RedSalud Elqui cuidando de Chile, cuidando de ti.



SE ENFRENARÁN ESTE DOMINGO

Las trayectorias de los precandidatos oficialistas que se medirán en primarias

Jeannette Jara, Carolina Tohá, Gonzalo Winter y Jaime Mulet buscarán superar este domingo el primer peldaño y ser quien represente al oficialismo en los comicios presidenciales de noviembre.

Estudios legales



Carolina Tohá Morales (Santiago, 1965) es la apuesta del Partido por la Democracia para este proceso. Es hija de José Tohá González, militante del Partido Socialista y exministro del Interior (1970-1972) y de Defensa Nacional (1972-1973) durante el gobierno de Salvador Allende; y de Raquel Morales Etchevers.

Vivió entre 1974 y 1979 en México, exiliada junto a su madre y hermano tras la muerte de su padre, y retornó a Chile en 1979. Ingresó en 1984 a la escuela de Derecho de la Universidad de Chile, cursando dicha carrera hasta 1988. En ese período integró parte del equipo fundador del Partido por la Democracia (PPD). Un año después se radicó en Italia donde estudió Ciencias Políticas en la Università degli Studi di Milano, entre 1990 y 1994, obteniendo el grado de Dottore in Scienze Politiche, para luego regresar a Chile. Ha sido académica de diversos programas de postgrado en la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Chile y en la Universidad Alberto Hurtado, asesora del Ministerio de Hacienda, secretaria ejecutiva del Comité Interministerial Social, y consultora en temas de gestión pública, entre otras responsabilidades.

También ha sido diputada por la Región Metropolitana, entre 2002 y 2009; ministra Secretaria General de Gobierno en el primer mandato de Michelle Bachelet, entre marzo y diciembre de 2009, y alcaldesa de Santiago entre 2012 y 2016. Fue ministra del Interior y Seguridad Pública del actual gobierno de Gabriel Boric, desde el 6 de septiembre de 2022 hasta el pasado 4 de marzo.

Voto comunista



Jeannette Jara Román (Santiago, 1974) es la propuesta del Partido Comunista para superar el primer filtro y garantizar su permanencia en la competencia presidencial. Es abogada y administradora pública, Magíster en Gerencia Pública y Diplomada en materias procesales y financieras.

Hija del técnico Sergio Jara Ulloa y Jeanette del Carmen Román Guzmán, es la mayor de cinco hermanos. Realizó sus estudios superiores en la carrera de Administración Pública en la Facultad de Administración y Economía de Universidad de Santiago de Chile, y luego derecho en la Universidad Central. Más tarde, cursó un magíster en gerencia y políticas públicas de la Universidad de Santiago de Chile.

Ha sido contralora, docente y jefa de carrera de Administración Pública en la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, y directora y asesora académica de distintas fundaciones y agrupaciones sociales. Se desempeñó como subsecretaria de Previsión Social durante el segundo gobierno de la presidenta Michelle Bachelet entre 2016 y 2018, y entre marzo de 2022 y abril de este año ejerció el cargo de ministra del Trabajo y Previsión Social en el actual gobierno del presidente Boric, hasta que se separó del cargo para anunciar su postulación presidencial.

ROBERTO RIVAS S. / Región de Coquimbo

Cuatro precandidatos se disputan este domingo, en elecciones internas del bloque gobiernista, la posibilidad de representar al oficialismo en los comicios presidenciales del próximo 16 de noviembre.

Son políticos de larga trayectoria en

la vida pública, quienes han ocupado cargos municipales, ministeriales y legislativos en distintas ocasiones, y quienes además vienen de familias de tradición progresista.

Se trata de Carolina Tohá, Jeannette Jara, Gonzalo Winter y Jaime Mulet, quienes han pactado un proceso primario tras el que se decantará un nombre que representará a la coalición.

Opción regional



Jaime Mulet Martínez (Vallenar, 1963) es la opción de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS) para buscar un lugar en la boleta presidencial. Es hijo de Juan Gaspar Mulet Bou y de Carlota Martínez Franco. Realizó sus estudios básicos entre Vallenar y Santiago, e ingresó luego a la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile, titulándose de abogado en 1988.

Fue diputado por la Región de Atacama entre 1998 y 2010. Entre los años 2014 y 2016, cursó un magíster en Administración de Empresas - MBA, en la Universidad Alberto Hurtado (UAH), Santiago. En 2017 es electo de nuevo diputado para el periodo 2018-2022 y es reelecto en 2021 para el periodo 2022-2026.

En su carrera política y pública ha integrado y dirigido partidos como la Democracia Cristiana (DC), el Partido Regionalista de los Independientes (PRI), y ha ocupado puestos de elección popular como parlamentario en distintas ocasiones, seremi de Justicia en la Región de Atacama, y abogado delegado de la Defensa Fiscal de Alcoholes de Vallenar. Además efectuó asesorías a empresas y entidades gremiales y sindicales de la provincia de Huasco y en la Región de Atacama, y fue procurador en forma independiente.

Continuidad



Gonzalo Winter Etcheberry (Santiago, 1987), es la postulación del Frente Amplio de cara a la primaria y para poder enfrentar a la oposición en las elecciones de noviembre. Es hijo de Jaime Winter Garcés y María Elena Etcheberry Court, quien fue Superintendente de Isapres durante el gobierno de Eduardo Frei.

En 2006 ingresó a estudiar Derecho en la Universidad de Chile y juró como abogado en octubre de 2020. Durante ese período registró vida activa en el ámbito político y estudiantil, siendo director del Centro de Estudios de la Federación de Estudiantes de la casa de estudios y participando en actividades que derivaron en la victoria del hoy Presidente Boric a la presidencia de la FECH en 2012, a quien acompañó luego en su faceta de diputado. En 2017 resultó electo como diputado por el 10° Distrito de la Región Metropolitana para el periodo 2018-2022, y en 2021 revalidó su cargo para el periodo 2022-2026. En abril pasado su partido político lo proclamó como su candidato presidencial siendo el postulante más joven de la coalición de izquierda.

En el parlamento ha integrado las comisiones permanentes de Constitución, Legislación, Justicia y Reglamento; y Vivienda, Desarrollo Urbano y Bienes Nacionales, además de comisiones especiales investigadoras.

PERMITIÓ FORTALECER SUS CAPACIDADES

Colaboración público-privada impulsa certificación de 31 subcontratistas y profesionales del sector construcción



Desde el 4 de marzo al 5 de junio se desarrolló el curso de capacitación "Transformaciones en la Construcción: Cultura de trabajo, Cadena de valor desde la digitalización y Emprendimiento interno", programa impartido por la Universidad Católica del Norte (UCN), a través de la Escuela de Ciencias Empresariales (ECIEM), e impulsado por el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE), el OTIC de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), y la CChC de La Serena.

Fue un innovador curso de capacitación que, en modalidad virtual combinando sesiones asincrónicas y sincrónicas, a través de la plataforma virtual UCN, permitió a las y los profesionales fortalecer sus capacidades para generar un mayor impacto en el sector, propiciando el despliegue de conocimientos y habilidades necesarias para iniciar transformaciones en sus empresas.

FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES

Un total de 31 subcontratistas y profesionales del sector construcción de la Región de Coquimbo completaron exitosamente su participación en este curso, desarrollado en el marco del proyecto "Escuela de Desarrollo Productivo para Subcontratistas y Profesionales del Sector Construcción de la Región de Coquimbo".

Fortalecer las capacidades de gestión empresarial y dirección de proyectos constructivos para potenciar la productividad de los subcontratistas y el sector fue uno de los principales objetivos de este curso. Al respecto, el director regional de SENCE, Rodrigo Tapia Molina, señaló que "para nosotros es muy relevante que este proyecto incluya una experiencia formativa, ya que el objetivo es aumentar el desarrollo productivo del sector, y para ello, es necesario de dotar mejores y mayores competencias y herramientas a los profesionales y subcontratistas. Indudablemente, esperamos que las personas certificadas exploten los conocimientos adquiridos, y los compartan y socialicen en sus empresas, y con ello, mejoren su calidad de vida y laboral".

Se trata de 10 mujeres y 21 hombres pertenecientes a 9 empresas constructoras y 13 empresas subcontratistas de la Región de Coquimbo, quienes se capacitaron con el objetivo de potenciar la productividad y generar un mayor impacto en la industria.

COLABORACIÓN PÚBLICO-PRIVADA

La generación de esta innovadora iniciativa destacó por gestarse de manera colaborativa, integrando actores de la esfera público-privada y la academia. Al respecto, el vicerrector de sede Coquimbo de la Universidad Católica del Norte, Óscar Marcelo Sepúlveda, señaló que "para la UCN es fundamental apoyar a los diferentes sectores económicos, y sin lugar a dudas, al sector de la construcción. Valoramos el trabajo que se ha realizado a través del proyecto 'Escuela de Desarrollo Productivo para Subcontratistas y Profesionales del Sector Construcción Región de Coquimbo', que permitió entregar nuevas herramientas a 31 personas de 11 empresas constructoras y 13 empresas subcontratistas, para fortalecer sus capacidades. Esta labor se logró gracias a la acción conjunta entre el sector público, privado y la academia, demostrando la relevancia del trabajo colaborativo, para aportar al desarrollo de la región".

Por su parte, el gerente de la CChC La Serena, Rodolfo Sepúlveda destacó que "el desarrollo de este programa además de ser un desafío era un anhelo de larga data para nuestra cámara regional. Una oportunidad de formación que incluyó de manera abierta a todas las empresas constructoras y subcontratistas de nuestra región, lo que, por supuesto representa un avance significativo para aportar desde la capacita-

ción de estas 31 personas, al desarrollo y crecimiento de la industria, para hacerla cada vez más sostenible y con impactos positivos en la productividad, en su cultura organizacional y en sus distintos procesos".

IMPULSO DEL TALENTO REGIONAL

La certificación de estos 31 profesionales marca el cierre del proyecto, el cual comenzó su ejecución en septiembre de 2024 y que ha desarrollado diversas acciones y productos clave con el propósito fortalecer las capacidades para impulsar la productividad de los subcontratistas y el crecimiento del sector.

Desde el OTIC de la CChC, Marcia Salas Rodríguez, subgerenta de Vinculación Gremial destacó la particularidad de esta iniciativa que permitió ajustarse a las necesidades de la región, para poder impulsar el desarrollo del talento, considerando lo que el mercado de la zona requiere. "Hoy vimos este logro con estas 31 personas que cambiaron su visión de vida, su visión de trabajo, desarrollo de capacidades, y muchos de ellos son y pertenecen a la cadena productiva del sector y de la industria de la construcción. Este desarrollo de talento regional es clave para que podamos avanzar", señaló.

Los estudiantes certificados valoraron la generación de este espacio de formación, destacando el aporte que significa para la labor que desarrollan en el sector. Así lo manifestó el jefe de recepciones de obras de la Constructora MAP de Empresas Serena, Gustavo Prieto Alvarado, quien explicó que "este curso me ayudó a crecer profesionalmente. Aprendí contenidos que desconocía, y reforcé otros. En general los distintos módulos abordados se pueden aplicar en diferentes áreas del trabajo diario".

Por su parte, la directora de la Escuela de Ciencias Empresariales de la UCN Coquimbo y también directora del proyecto, Karen Vargas Santander, destacó la colaboración generada para poder desarrollar este proyecto, enfatizando que "como Universidad Católica del Norte esperamos poder continuar con este tipo de colaboración que tantos beneficios nos aporta, en términos de relación virtuosa entre el sector público el sector privado y la academia".

RECIÉN NACIDOS, NIÑOS Y ADULTOS MAYORES ESTÁN MÁS EXPUESTOS A ESTAS ENFERMEDADES

Llaman a estar alerta por alta circulación de rinovirus, sincicial e influenza

EQUIPO EL DÍA | Región de Coquimbo

Con la llegada del invierno, también aumentan las enfermedades respiratorias. Por esta razón, desde la seremi de Salud se entregaron las principales recomendaciones para prevenirlas.

Y es que, actualmente, en la región se observa una alta circulación de virus respiratorios, destacando el rinovirus con un 28,4%, el virus respiratorio sincicial con un 23,2% y la influenza A con un 18,9%.

Al respecto, el seremi de Salud, Dr. Darío Vásquez Guzmán, explicó que el virus respiratorio sincicial afecta principalmente a niños, lactantes y adultos mayores, causando graves complicaciones de salud y hospitalizaciones. Por ello, enfatizó la importancia de la inmunización de lactantes con el medicamento monoclonal destinado a prevenir esta enfermedad.

“Queremos llamar a padres y tutores que aún no administran la inmunización contra el virus sincicial que puedan acercarse a su vacunatorio más cercano. El mensaje es espe-



Como ha sido la tónica estos meses, las autoridades de salud llamaron a acudir a los vacunatorios para estar protegidos ante la alta circulación de virus respiratorios existente en la región.

EL DÍA

Las autoridades pidieron reforzar las medidas de prevención frente a las enfermedades respiratorias, destacando la vacunación e inmunización, disponibles de forma gratuita en más de 50 puntos habilitados en la región.

cialmente para las familias de los bebés nacidos en octubre de 2024. Si bien ellos recibieron su dosis al nacer, deben recibir una nueva dosis de protección este año”, explicó el seremi de Salud.

¿CÓMO PROTEGERNOS DE LOS VIRUS RESPIRATORIOS?

Actualmente, en la Región de Coquimbo se han administrado más de 306 mil dosis en el marco de la estrategia de vacunación contra la influenza, con una cobertura de un 70% de la población en riesgo.

Por ello, el seremi de Salud reiteró la importancia de prevenir mediante la vacunación, muy especialmente entre las personas mayores, porque aún faltan más de 82 mil de ellos sin recibir su dosis de protección.

“Es fundamental que las personas mayores y los niños de entre 6 meses y 5 años, se puedan vacunar contra la

“**El mensaje es muy especialmente para las familias de los bebés nacidos en octubre de 2024. Si bien ellos recibieron su dosis al nacer, deben recibir una nueva dosis de protección este año”**

DR. DARÍO VÁSQUEZ GUZMÁN
SEREMI DE SALUD



EL DÍA

influenza, porque en la región estamos bajos en estos grupos de riesgo y son quienes están más propensos a las complicaciones de esta enfermedad. Además, es importante señalar que los adultos mayores también pueden adquirir sincicial y la coinfección de dos o más virus aumenta el riesgo de enfermedad grave y muerte”, indicó el seremi Vásquez.

Además, señaló que es muy im-

portante cumplir con las medidas para prevenir el contagio de virus respiratorios, tales como “el lavado de manos frecuente con agua y jabón, al toser es muy importante no usar las manos, sino el antebrazo. Además es importante evitar los cambios bruscos de temperatura y también, usar mascarilla si uno está enfermo para evitar contagiar a más personas”, señaló la autoridad.

Edición Especial

Día del Pescador



HAY 34 CALETAS EN LA ZONA

HISTORIAS DE MUJERES Y HOMBRES

que desarrollan la pesca en la Región de Coquimbo

La pesca artesanal es una actividad importante pues no sólo consiste en cómo se obtienen los recursos provenientes del mar, sino que también involucra a numerosas comunidades costeras, sus costumbres e historia.

La Región de Coquimbo es una zona privilegiada por su borde costero, lo cual permite extraer recursos del mar, generar empleo y fomentar el turismo. En las tres provincias, existe un total de 34 caletas y, en cada una de éstas, se han forjado historias gracias al trabajo de hombres y mujeres que se desempeñan como pescadores artesanales, mariscadores, buzos y algueros.

Susana Galleguillos es la denominada "alcaldesa" de su caleta Punta de Talca, ubicada en el borde costero de Ovalle. Lleva 10 años en este cargo, es recolectora de algas y pescadora artesanal. Se trata de una mujer que ha vivido incontables historias gracias a su labor y, en particular, elige contarnos la de su caleta y cuáles son las necesidades que más requieren actualmente. "Todo esto comienza en la década de 1970. Tengo mis recuerdos de niña en este sector y, desde ese entonces, estamos luchando para que nuestra caleta sea aún mejor. Nosotros nos especializamos en la jibia, en los locos, los erizos, lapas y algas, cochayuyo, huiro palo y huiro negro, tenemos un área de manejo desde donde obtenemos estos recursos", señala.

La dirigente añade que "para mí, la pesca artesanal es importantísima para nuestra región y también para el país. Una de nuestras principales necesidades hoy en día es que nos gustaría contar con más personal para fiscalizar a los ilegales que agotan nuestros recursos. Nosotros, en cambio, tenemos nuestros documentos y respetamos todas las normas. Queremos tener más recursos para el futuro pero para esto debemos acabar con la pesca ilegal. Tenemos un hermoso mar, pero si lo empezamos a depredar sin cuidado, no tendremos recursos para las generaciones que vienen. Uno tiene que cuidar y querer mucho lo que tiene. Así trabajamos en esta caleta".

Otro dirigente destacado en la zona es Leonardo Ocares, presidente de FEPEMACH en Los Vilos, representando a los pescadores artesanales y buzos mariscadores independientes



Tenemos un hermoso mar, pero si lo empezamos a depredar sin cuidado, no tendremos recursos para las generaciones que vienen. Uno tiene que cuidar y querer mucho lo que tiene. Así trabajamos en esta caleta".

Susana Galleguillos
Dirigente caleta Punta de Talca, Ovalle

de las regiones de Atacama y Coquimbo. Para Ocares, "los grandes desafíos que tenemos tanto hombres y mujeres como trabajadores del mar es que se implemente la ley de caletas, lo cual nos permitirá tener mayor gastronomía y actividades relacionadas al turismo, así tendremos otra mirada. En nuestra historia se suele decir 'entre Tongoy y Los Vilos' porque no se conocen las importantes caletas que hay en nuestra zona. Esto va de la mano con la necesidad de mejorar la ruta de las caletas que existen en todo nuestro territorio, tener vías de acceso adecuadas porque actualmente son caminos malos y, en mu-



chos casos, pasos de servidumbre.

Sería muy bonito esto porque así los turistas que, por ejemplo, visitan el Parque Fray Jorge de Ovalle, podrían conocer las caletas y el borde costero, con la desembocadura del río Limarí".



Para Ociel Velásquez, expresidente de SONAPESCA y dirigente regional "las historias de pescadores de la zona son grandes. En todas las caletas hay hombres y mujeres que han estado trabajando por años con productos del mar. En Puerto Aldea puedo destacar a un dirigente antiguo como Nelson Plaza, y a la cooperativa acuícola M31 de Tongoy, que está conformada por pescadores artesanales que se dedican a cultivar el ostión. En Guanaqueros está don Luis Durán, antiguo dirigente y pescador de la caleta, así también Franklin Cepeda conocido por las machas de Caleta San Pedro. Hay grandes pescadores por todo nuestro borde costero que son incluso reconocidos a nivel nacional. Somos una región que se caracteriza por su pesca".

EN LO QUE VA DE AÑO YA SE HAN INVERTIDO MÁS DE \$5 MIL MILLONES

Destacan inversión en obras de MEJORAMIENTO E INFRAESTRUCTURA para las caletas de la región

En la Región de Coquimbo existen 34 caletas pesqueras, las cuales se extienden por la costa de las tres provincias y constituyen pequeños poblados que destacan especialmente por la pesca artesanal y su gastronomía.

Comenzando un recorrido desde el norte, encontramos entre las caletas más conocidas El Apollillado, Chungungo, Punta Choros y Caleta de Hornos, todas pertenecientes a la comuna de La Higuera. En el ingreso norte a La Serena, se encuentra caleta San Pedro, mientras que en Coquimbo son famosas por el turismo Peñuelas, Guayacán, Totoralillo, Guanaqueros y Tongoy. En el borde costero de Ovalle, se pueden encontrar ocho asentamientos entre los que destacan Talquilla y Caleta Sierra. Ya en la comuna de Canela, se emplazan las caletas de Puerto Oscuro y Huentelauquén, mientras que en Los Vilos son destinos frecuentes Pichidangui, Chigualoco y San Pedro.

Para Osciel Velásquez, conocido dirigente pesquero y crustacero de la región, "las caletas pesqueras cumplen un rol importante en el abastecimiento para el consumo de productos del mar. Tenemos que preocuparnos de los productos de la zona como las machas de caleta San Pedro y Peñuelas, los ostiones de Guanaqueros y Tongoy, y las chochas de Puerta Aldea que son únicas. Toda la gente que nos viene a visitar busca una ruta gastronómica por estas localidades; el desafío para las autoridades es entregar soluciones de infraestructura a las caletas de nuestra región".

Precisamente, respecto a la infraestructura con la que cuentan los pescadores y habitantes en cada uno de estas localidades, el seremi de Obras Públicas, Javier Sandoval, explica que "nuestra misión como ministerio, es proveer y mantener obras y servicios de infraestructura de calidad que conecten los territorios, contribuyan al desarrollo del país, faciliten la inclusión, la movilidad de las personas



Desde el Ministerio de Obras Públicas señalan que durante el año 2024 se desarrollaron proyectos por más de \$7 mil millones para mejorar estos asentamientos costeros.



y la productividad. A través de dichas obras, queremos mejorar la calidad de vida de todas y todos los habitantes del país".

En ese sentido, explica, la construcción, mejoramiento y conservación de caletas pesqueras en la región, está a cargo de la Dirección de Obras Portuarias del MOP y permiten que quienes se desempeñen en esta área productiva, trabajen en condiciones seguras y dignas. Respecto a las obras realizadas o en desarrollo durante este periodo, el seremi Sandoval destaca que "estas obras han significado una inversión de más de 7 mil millones de pesos durante 2024 y casi 5 mil

millones en lo que va de 2025. Entre éstas destacan, por ejemplo, la inversión realizada en las caletas de Puerto Oscuro (\$4.027.972.000), Puerto Manso (\$2.654.149.000) y Talquilla (\$2.211.175.000), que son parte del programa presidencial. También, actualmente se trabaja en el diseño de caleta Chigualoco y la construcción de caleta Talca en Ovalle". En cuanto a la proyección de obras, desde el ministerio nos indican que para el año 2026 se contempla el diseño de Caleta San Agustín y de Totoralillo Norte, ambas en la comuna de La Higuera. También se realizará un mejoramiento de la caleta de Guanaqueros y las

conservaciones de las caletas El Apollillado, Totoralillo Centro de Coquimbo, La Cebada de Ovalle, Cascabeles y Pichidangui en Los Vilos.

Respecto a estas obras, el delegado presidencial de la región, Galo Luna, destacó que "el gobierno del Presidente Gabriel Boric ha tenido un foco especial en las caletas pesqueras con un plan nacional que involucra a 17 de ellas, y tres son de la Región de Coquimbo: Puerto Manso, Puerto Oscuro y Caleta Talquilla, las cuales involucran una inversión superior a los 8 mil millones de pesos. Sin duda es un gran aporte para la reactivación económica y productiva de los pescadores y sus familias que viven en las caletas pesqueras de la región. Hemos cumplido un compromiso con ellos, para su desarrollo y mejoramiento de su calidad de vida".

SERNAPESCA, en tanto, lleva adelante la gestión de la ley de caletas, tras pasando formalmente su manejo a las organizaciones gremiales o sindicatos. Según explica Cecilia Solís, directora regional del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, "tenemos más de 5 mil pescadores artesanales en las 34 caletas de la región. A la fecha, en materia de la ley, ya hemos entregado siete caletas de las tres provincias a la administración de las organizaciones de cada una de éstas. Esto les ha ayudado a diversificar sus actividades y este año vamos a seguir avanzando para fortalecer la pesca artesanal y el cuidado de los recursos marinos".



**Feliz Día
del Pescador**

En Dominga reconocemos el valor de la pesca artesanal.

Nuestro proyecto ha sido diseñado con criterios de sostenibilidad, respetando el ordenamiento territorial y las áreas de manejo.

DO
MIN
GA

CON LA REGIÓN
SIEMPRE

UF: 29.06.25: \$ 39.264,46	DÓLAR COMPRADOR: \$939,56	DÓLAR VENDEDOR: \$940,24	IPC MAYO: +0,2%	IPSA: +0,44%	Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el viernes en 8.213,08 puntos.	Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,41% y cerró en 41.255,48 puntos.
----------------------------	---------------------------	--------------------------	-----------------	--------------	---------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

COINCIDEN EN QUE NINGUNA SOLUCIÓN AISLADA RESOLVERÁ EL PROBLEMA DE MOVILIDAD

Especialistas llaman a que proyectos de conectividad se trabajen de forma integral

ROBERTO RIVAS S. / La Serena

Diferentes opciones de conectividad se plantean para la conurbación con el objetivo de disminuir los tiempos de traslado entre las dos comunas.

Del abanico de proyectos que se ha abierto sobre la mesa (tren, tranvía, circunvalación), hay varios que llaman la atención de las autoridades, por una u otra razón, pero son propuestas que por sí solas no pueden resolver todo el problema de desplazamiento urbano en la zona, por lo que se requerirá –según advierten especialistas– de la integración de todos los factores para que se pueda lograr el éxito.

Para la exseremi de Obras Públicas de la Región de Coquimbo, Mirtha Meléndez, la solución no pasa solo por tener buenas carreteras, sino que se debe enfocar también el tema en el transporte público.

“Nosotros estudiamos mucho estos planes estratégicos, y determinamos que era importante desviar el transporte que venía del sur y del norte por la ruta 5, porque es la única zona en la que esa arteria atraviesa la ciudad. Analizamos entonces que hacer la Circunvalación es buena idea, pero que es una propuesta a largo plazo, porque no hay nada, hay que comenzar desde cero. Así que teníamos que ir paso a paso”, señaló Meléndez, quien recordó que el primer paso sería mejorar los ingresos norte y sur a la capital regional, tramos que se licitaron en 2018 según estipularon en un documento llamado Plan Estratégico 30-30.

Precisó más adelante que se hicieron las mejoras, pero no como estaban planificadas, indicando que tramos como el nudo Francisco de Aguirre/ruta 5 no fueron hechos como sobre-nivel – como todos los demás – y que eso afecta la fluidez de la vialidad.

“Al asumir este gobierno se paralizó la parte urbana de esta licitación, y la empresa iba a hacer un estudio de otra alternativa, una variante –que involucraba prefactibilidad, factibilidad, diseño, etc– y todavía no vemos nada. Por mi experiencia puedo decir que debemos ir paso a paso, no podemos tener todo ‘al tiro’ porque esta variante es carísima, son millones de inversión. Si ya tenemos la plata de este mejoramiento vial que se licitó y que se adjudicó, entonces se debe hacer eso primero. Esto no va a ser

Las propuestas de ampliación de vialidad y un transporte público moderno en sus distintas versiones no estarían reñidos ni resolverían de manera individual el problema de conectividad, por lo que - a juicio de entendidos en la materia - se debe trabajar en integrar las distintas opciones para resolver el nudo de la movilidad urbana.



CRISTIAN SILVA

A juicio de los entendidos en el tema, la conurbación no mejorará su actual situación de conectividad, mientras no se aplique una estrategia integral de movilidad urbana.

una solución 100%, pero se deben buscar alternativas de transporte que también estudiamos, y determinamos que había que incorporar una tecnología y un avance, como los buses eléctricos que ya están en operación, y lo segundo sería el tranvía. Si en otras regiones lo tienen, nosotros también deberíamos poder tener esa opción”, destacó.

Apuntó que en su momento, fue un privado quien hizo la preinversión (prefactibilidad, factibilidad, diseño) y que en esa etapa se analizó tirar la variante de tranvía por la línea férrea.

“Estábamos apuntando a un sistema moderno, avanzado. Seríamos una de las primeras regiones con un sistema tipo tranvía, pero el inconveniente estaría dado por la cantidad de usuarios que tendría este sistema. Por eso no se trazó por la línea del tren, sino por el eje Balmaceda”, detalló.

Lamentó que esa idea no prosperara, y atribuyó esa paralización al hecho de que no se piensa en la infraestructura como país a futuro, sino según lo estime el gobierno

esta región, no se podían borrar, se tenían que trabajar”, indicó.

SISTEMAS INTEGRADOS

Sobre el tema, el director del Departamento de Arquitectura de la Universidad de La Serena, Alejandro Orellana, se refirió a que las soluciones deben integrarse entre ellas, para que puedan ser viables como solución.

“No creo que haya una sola opción que mejore definitivamente la movilidad y la conectividad entre La Serena y Coquimbo. Los sistemas de movilidad tienen que pensarse precisamente como sistemas que integran diversos medios de transporte de acuerdo a las condiciones del contexto, ya sean geográficas, culturales, de densidad de población o constructiva. Por lo tanto la mejor movilidad que puede ofrecer un medio de transporte es relativo al contexto”, indicó.

Consultado acerca de cuál de las opciones que están sobre la mesa sería la más viable y que podría llegar a concretarse, el académico destacó que los proyectos mencionados son de naturaleza muy distinta.

“La circunvalación o bypass es un proyecto de infraestructura vial que responde a la conectividad nacional y que salvo problemas muy serios se concretará próximamente. Entiendo que los proyectos de tranvía y teleférico están en estudios de factibilidad. Este último –el teleférico– es el que a mi juicio tiene posibilidades interesantes, dadas las condiciones topográficas de Coquimbo y experiencias exitosas en contextos similares. El tranvía, en tanto, presenta dificultades mayores de implementación. Respecto del tren, se ve como una opción mucho más lejana y poco práctica por ahora, debido a al desconexión de la línea férrea existente con la trama urbana consolidada”, explicó.



Factor One
Factoring · Capital de Trabajo

SUCURSALES:
COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - **VALLENAR** Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561
LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267
COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427
OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 **ILLAPEL:** San Martín 215 - Fono : 5325 24085
Encuentra todas las sucursales en: www.factorone.cl

CORREDORES DE PROPIEDADES

INVERSIONES SAN JAVIER LTDA. O'HIGGINS 443 LOCAL 1, ED.FLORENCIA, LA SERENA (56) 512221572-512228574 WWW.SANJAVIER PROPIEDADES.CL INVERSIONES.SANJAVIER@GMAIL.COM

ARRIENDOS OFICINAS EDIFICIO FLORENCIA

O'Higgins N°445 y Matta N°510 La Serena centro.

Superficies desde 20 mt2 hasta 46 mt2, 1 y 2 ambientes, baño privado, internet incluido.

Desde 7,3 UF hasta 15,5 UF.

EDIFICIO PRESIDENTE

Oficina N° 7 Matta N° 510, La Serena: 12 UF Dos ambientes, estacionamiento y bodega, sup. 30m2

DEPARTAMENTOS

Matta N°510

12,8 UF 2 dormitorios, 1 baño, bodega, estacionamiento, sin muebles, sup. 64m2. Depto. Amoblado UF 16,45

15,5 UF 3 dormitorios, 2 baños, bodega, estacionamiento, sin muebles, sup. 89,7m2. Depto. Amoblado UF 19,15

CONSULTA MEDICA EDIFICIO FLEMING

Av. Balmaceda N° 1015

UF 17,25 Consulta N° 301: 1 oficina, 1 baño y 1 estacionamiento. Superficie 28m2

CASA CHADWICK (Disponible en Agosto)

Los Carrera N° 281 esquina Brasil, UF 320 26 oficinas, sala de reuniones, 13 baños, estacionamiento. Superficie terreno 1.238m2, construido 750 m2 aprox.

LOCALES CENTRO LA SERENA

UF 12,6 Edo. De la Barra N° 480-A, local con 1 baño. Sup. 16m2

UF 29,8 Matta N° 328, local N° 1. Sup. 79,02m2

127 UF Cordóvez N° 588, 11 oficinas, 6 baños, estacionamiento, bodega. Sup. 330m2

BALMACEDA N° 360, LA SERENA

267,5 UF Local 1. Superficie 214m2, incluye 2 estacionamientos.

355 UF Local 2. Superficie 284m2, incluye 2 estacionamientos.

232 UF Local 3. Superficie 186m2, incluye 2 estacionamientos.

110 UF Oficina 4. Superficie 150m2, incluye 1 estacionamiento.

GALPONES MUROS BLOQUE ESTUCADO, SECTOR LA FLORIDA, LA SERENA

Desde UF 16,5 a UF 57 de 108m2 a 365m2 de galpón más terreno.

GALPON COQUIMBO

Barrio Industrial, frente a Ruta 43, Sitio 271, Coquimbo,

47 UF N° 05, Sup. 252,485m2

56,5 UF N° 20, Sup. 344,38m2

TERRENO PAN DE AZUCAR

39,5 UF Frente a Ruta 43. El Escorial. Superficie 5.927m2. Coquimbo

VENTAS OFICINAS

Cordóvez N°490, Desde UF 2.970 UF a UF 3.425.

29.965 UF Los Carrera N°263 y N°233, 14 oficinas. 600m2 más terreno colindante de 900m2 23.640 UF.

DEPARTAMENTOS

Matta N° 510 Desde UF 5.455 a UF 6.215

HOTEL

UF 21 el m2. Se vende hotel y cabañas en Avda. del Mar N° 900. Construido: 2.751,49m2. Terreno: 5.438,63m2

TERRENOS

8,5 UF/m2 Las Higueras N°45, entre Larrain Alcalde y G.G. Videla. Superficie 2.052m2, frente 24 metros.

35.750 UF Peni N°751, sup. 1.228,01m2

6.980 UF Pan de Azúcar, Terreno 5.927m2

11.973 UF Pan de Azúcar, galpón con oficinas, sup. 347m2, terreno 5.000m2

GRAN LOCAL CON OFICINAS EN 2 PISOS, EDIFICIO DON OSCAR

Cordóvez N° 588, Oficina N°108

22.657 UF 11 oficinas, 6 baños, estacionamiento y bodega. Sup. 330m2

FUNDO MAULLIN, REGION DE LOS LAGOS

UF 36.060 Hectáreas 297,8 con bosque nativo, ciudad de Maullín, a 80 kms. de Puerto Montt.

MR PROPIEDADES 997112460 - 512279815 WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS

Casa Almagro esquina Infante, 3 dormitorios, \$90.000.000, conversable.

Casa Larrain Alcalde, central, 10 habitaciones, 7 baños, \$180.000.000. Acepta oferta.

Parcela Nueva Talcuna, Valle de Elqui, 5.774 m2, cercada, agua, luz eléctrica, casa sólida en obra gruesa, 84 m2, \$59.000.000.

Parcela Las Rojas, Valle de Elqui, 5.237 m2, terraza, vista, \$40.000.000. Acepta oferta.

PROWISE +56 9 99636927 CONTACTO@PROWISE.CL

Buscamos locales comerciales, departamentos en arriendo, oficinas distintos sectores, clientes en espera, confíenos su propiedad.

ARRIENDO

\$1.200.000.- Galpón ruta 5 norte, 700mts2 construidos con galpón interior oficinas y baños, amplio estacionamiento

31 UF Galpón industrial Coquimbo 140mts2 patio 100mts2 oficina interior dos baños energía monofásica y trifásica guardia nocturno cámaras vigilancia cerco incluye gasto común.

32 UF Galpón industrial Coquimbo 136mts2 patio 42,5mts2 oficina interior dos baños energía monofásica y trifásica guardia 24/7 cámaras vigilancia cerco eléctrico incluye gasto común

45 UF Local comercial Coquimbo esquina, 65mts2 planta libre baño recién remodelado

45 UF Locales comerciales Melgarejo Coquimbo 160 mts2 planta libre, dos baños, dos cortinas de acceso, oficina bodega

80 UF Local Comercial centro Copiapó calle Colipi, 110mts dos pisos, frente plaza principal

112 UF Terreno centro Coquimbo apto comercio frente al nuevo edificio consistorial accesos melgarejo varela

135 UF Local comercial 300mts2 planta libre 4 baños centro Coquimbo con acceso esquina

280 UF Terreno con galpones, comedores, baños, oficinas, taller con pozo mecánico Ovalle

VENTA

\$45.000.000.-Parcela 5650mts2 Fundo Loreto Pueblito Romero.

\$95.000.000.- Terreno 5.000mts2 rol propio electricidad agua potable cierre perimetral Condominio San Jorge nuevo camino a Ovalle

\$165.000.000.- Terreno 11.400 mts2 Punta de Choros segunda línea playa grande

\$140.000.000.- Departamento Huanhuali/Balmaceda excelente ubicación dos dormitorios baño living comedor cocina lavandería estacionamiento.

1.600 UF Oficina centro La Serena Balmaceda 23mts2 recepcion, privado y baño.

1.900 UF Oficina en venta Edificio Arenas Coquimbo calle Varela con baño ideal médicos, abogados

3.100 UF Departamento Schneider Coquimbo tres dormitorios dos baños amplio living comedor con terraza, cocina amoblada lavandería bodega y estacionamiento piscinas sala de cine gimnasio juegos infantiles cancha conserjería.

3.500 UF Departamento primera línea avenida del mar dos dormitorios baño estacionamiento excelente ubicación.333333333333

3.900 UF Casa La Florida detrás María Educa Las Parcelas cuatro dormitorios dos baños amplio living comedor cocina amoblada quincho terraza estacionamiento patio y bodega

2.200 UF Terreno Herradura Coquimbo 1.020mts2 con proyecto de agua, alcantarillado, pavimentación y arquitectura.

3.800 UF Casa centro La Serena 510 mts2 terreno construidos 130mts2

4.850 UF Galpón Barrio industrial Coquimbo 240mts2 terreno 140 construidos oficinas baños energía monofásica y trifásica seguridad condominio con arrendatario ideal inversionista

4.990 UF Galpón calle principal Gerónimo Méndez Barrio industrial Coquimbo 260mts2 terreno 140 construidos oficinas baños energía monofásica y trifásica seguridad condominio con arrendatario ideal inversionista

5.300 UF Locales comerciales Arrayanes Poniente con Avenida del Mar La Serena.

5.990 UF Casa San Joaquín hermosa vista 3 dormitorios 3 baños cocina amoblada amplio living comedor logia bodega estacionamiento 3 vehículos

6.100 UF Departamento piso 25 dos dormitorios principal en suite dos baños cocina americana equipada amplia terraza bodega estacionamiento jacuzzi, sauna gimnasio piscina temperada

6.200 UF Terreno calle Mapuches, Herradura Coquimbo 3.650mts2 factibilidades agua y electricidad.

8.900 UF Casa Rosario de Peñuelas 340mts 4 dormitorios 3 baños piscina cerco y portón eléctrico bodegas, riego automático, quincho, estacionamientos

12.000 UF Casa centro La Serena cercano plaza de armas 400mts 2 terreno 200mts2 construidos

11.500 UF Casa Gabriela Mistral hermosa vista cercana colegio San Joaquín 5 dormitorios 3 baños living comedor chimenea terraza quincho sala multiuso logia sala de planchado

15.000 UF Casa Lomas de Peñuelas 5 dormitorios, 3 baños, chimenea, cocina equipada, terrazas hermosa vista, quincho, piscina, sala multiuso, estacionamientos.

15.000 UF Casa Condominio El Santuario Rosario de Peñuelas 660mts2 terreno 3 dormitorios 4 baños cocina ampliada equipada quincho lavandería calefacción radiante eléctrico bodega ampliación uso multiple

18.500 UF Terreno Cayetano Almeida cierre perimetral 9582mts2 portones acceso.

UF 21.000 Parcela en La Herradura 6 dormitorios, 4 baños, amplia cocina, jardines, arboles frutales, canil, cabaña independiente, portón eléctrico, calefacción, quincho, salón multiuso, lavandería y sala de planchado, cierre perimetral, estacionamientos vehículos.

21.500 UF Propiedad calle Ossandon Coquimbo 2.000mts2 casa principal 316 mts2, Departamento 118 mts2, estacionamientos techados, quincho, piscina, jardines, muro perimetral piedra.

35.000 UF Terreno 5.000mts2 excelente ubicación Alberto Arenas ideal proyecto inmobiliario, posee agua potable, alcantarillado y electricidad.

48.500 UF Terreno 19,3 hectáreas en Algamar (entre Tongoy y Guanaqueros) vista al mar, factibilidad de agua y electricidad, ideal proyecto inmobiliario.3

50.000 UF Terreno esquina apto proyecto inmobiliario o comercial avenida la Cantera 7.700mts2 cierre perimetral primera línea 80 metros frente



DIRECCIÓN DE RECURSOS HUMANOS

CONVOCATORIA

La Universidad de La Serena requiere contratar para la Dirección de Docencia:

REQUISITOS GENERALES:

Los establecidos en el DFL N°29 de 2004 del Ministerio de Hacienda que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N°18.834, Estatuto Administrativo.

01 ADMINISTRATIVO (44 hrs. Sem)

- ◆ Manejo Ofimática nivel medio-avanzado (Excel, Word, Power Point)
- ◆ Manejo y control de herramientas de Google que se indican: Gmail, Google Drive, Google Sheets y Google Docs.
- ◆ Buen manejo de relaciones interpersonales.

EXPERIENCIA LABORAL:

1 año en cargo de gestión y/o atención de procesos estudiantiles universitarios (no excluyente).

Enviar antecedentes acreditados **acreditados desde el 29 al 01 de Julio de 2025** al Correo **rrhh.postulaciones@userena.cl.** Asunto: (Indicar cargo a postular)

• DONDE EL GUATÓN. •
PARRILLADAS

ESTAMOS ATENDIENDO DE
MARTES A SÁBADO DE 12:00 A 21:00 HORAS.
DOMINGO DE 12:00 A 18:00 HORAS.
RESERVAS: 512 211519
Brasil 750, la Serena

PEUGEOT BOXER L3H3
INSO. C/ G.ELECTR Y A/C

DIESEL 2.2 - 39.000 KM - AÑO 2011
PRECIO BASE: \$ 14.000.000

— INTERESADOS CONTACTAR AL —
SR. YASSER SALAZAR : +569 67690670
PLAZO DE RECEPCIÓN DE PROPUESTA:
11 JULIO 2025



LOS HIBISCUS Oriente II ETAPA

COMPRES SIN IVA VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS



- ➔ Construcción de alta calidad
- ➔ Terminaciones de primer nivel
- ➔ Areas verdes
- ➔ Hermosa vista al mar
- ➔ Sector residencial de alta plusvalía



Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com

www.areyuna.cl

61.500 UF Terreno proyecto inmobiliario de 68.300mts2 cercano a casino Ovalle convenio aguas del valle.

PROPIEDADES

ARRIENDO - CASA

Coquimbo, casa amplia, Regto. Arica, Psaje. Luis Sanfuente 28, \$500.000. F: 963746641

Se arriendo casa 3d, 2b, pasaje Fernando Moreno N° 1474, Serena Oriente, II Etapa, valor \$600.000. F: 999170007

Casa El Milagro, 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor, cocina, estacionamiento, protecciones, \$650.000, Mur Propiedades, F: 992241087

La Serena, 4 Esquina, casa 2 dormitorios, living-comedor, cocina, baño, estacionamiento, protecciones, \$450.000. Mur Propiedades, F: 992241087

Copiapó, La Serena, Coquimbo: Arriendo casas y departamentos amoblados a empresas, centro. F: 991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento amoblado, año corrido, 2 dormitorios, 2 baños, primera línea, La Herradura. F: 99 3181 512

Se Arrienda Depto., 3d, 2b, Condominio Los Jardines de San Joaquín, calle Pintor Mr. Rou N° 1220, \$700.000 mensual, con gastos incluidos. F: 999170007

Arriendo departamento nuevo, sector La Herradura, 2 dormitorios, 1 baño, estacionamiento techado, año corrido, \$450.000, gastos incluidos. F: 9 9324 3857

Coquimbo, Peñuelas, calle Los Lagos, 2 dormitorios, sin muebles, \$550.000. F: 968463749

Depto. Las Compañías \$400.000, 3 dormitorios, 1 baño, living comedor, cocina, estacionamiento. Mur Propiedades, F: 992241087

Departamento amoblado, a 3 cuerdas del Mall Plaza, para estudiantes, cerca de las universidades, \$320.000. F: 995642860

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, WiFi, trabajadores, pensionados. F: 989371815 - 512523655

Pieza full, sector centro, cocina, baño privado, cable, otros, adultos, permanentes, desde \$200.000, La Serena. F: 982883150

Arriendo habitaciones a estudiantes, baño privado, cerca de Inacap y Univ. Central. F: 942734178

VENDO - CASA

Coquimbo, El Llano, Lautaro 085, 3 dormitorios, 1 baño, living-comedor, cocina amplia, totalmente sólida, 250 m2, terreno 120 m2 construidos, amplios patios, \$119.000.000, recibo ofertas, jlyanez@tie.cl, corredor. F: 995961029

Vende su dueño, sin comisión, casa Bosque San Carlos, 3d, 2b, cocina comedor ampliada, 87 m2 construidos, cercano a centros comerciales, Paseo San Ramón, gasolineras y supermercados, valor 2.700 UF. F: 992136174

Casa sector Horcón, Pisco Elqui, 4d, 2b, cocina americana, árboles frutales en producción, \$80.000.000. F: 956889247

Casa 1 piso, Guanaqueros, 405 m2 terreno, 2d, 1b, Villa Talinay, a cinco minutos de la playa, \$118.000.000. F: 971460969

Casa Altovalsol, 1.000 m2 terreno, \$100.000.000. F: 971460969

Casa 1 piso, sector Población Balmaceda, 5d, 2b, entrada vehículo, \$126.000.000. F: 971460969

Se vende casa 4d, 2b, Villa Los Hibiscus de Cisternas, modelo Areyuna, calle Los Molles N° 5059, excelente construcción, valor UF. 6.500. F: 999170007

VENDO - TERRENO

Terreno excelente ubicación, Avda. de Aguirre, a pasos del Faro, 600 m2, luz agua alcantarillado. Llamar F: +56942734178

La Serena, Arrayán Costero, \$66.000.000, parcela, linda casa grande, luz, panel solar, agua camión aljibe, árboles, vista hacia el mar. F: 944909040 - 984929272

Parcela en Las Rojas, 15 minutos desde aeropuerto La Serena, lugar único con río, árboles, vega, pozo de agua todo el año, residencial privado, escuela, comercio, posta, locomoción en puerta, \$64.700.000. F: 958757782

Oportunidad venta terreno de 7.000 m2, a 15 minutos de La Serena, sector El Romeral, Rol propio, \$16.000.000. F: +5692249207

Vendo parcela 500 metros, agua pique, \$13.000.000. Parcela 5.000 m2, \$18.000.000. Parcela 1 hectárea, con casa, \$40.000.000, carretera por arriba y abajo. Llamar F: 999702700 - 985571699

Terreno Altovalsol, pueblo, 680 m2, factibilidad agua, luz y alcantarillado, 600 UF. F: 996461132

Terreno 570 m2, sector Porvenir, Coquimbo, cerca de Universidad Norte. F: +56999608782

VENDO - PROPIEDADES

Sector La Florida, La Serena, cerca del Aeropuerto, 2.872 m2, 150 mts. al poniente de la Planta de Revisión Técnica. Más informaciones: licitacion@capel.cl

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Yaris 2009 Gas, bencina, \$2.700.000, conversable. F: 988400701

Ssangyong Suv Stavic 2014 único dueño, \$8.500.000, por apuro. F: 961601630

Kia Rio 5 2018 papeles al día, único dueño, precio conversable. F: 957145714

Hyundai Accent 2011 Taxi colectivo, petrolero, \$14.000.000. Patente \$12.000.000. F: 990944532

VENDO - CAMIONETA

Fiat Strada Working 2012 cabina doble, \$3.700.000, por apuro. F: 961601630

Mitsubishi 4x4, diesel, 2019, 143.000 Km, papeles al día, entrega inmediata, \$13.800.000. F: 990512798 - 990575392

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Escuela Especial de Tierras Blancas, requiere: Auxiliar de Aseo, con 4 medio rendido. Terapeuta Ocupacional y Profesora o Monitorea de Música. Curriculum a: e.sendero@gmail.com

Empresa de Seguridad busca Guardias, C.V. y curso al día a: postulaciones@garyc.cl

Necesito Vendedor con experiencia. Enviar Curriculum a: contableofice@hotmail.com

Se requiere Asesora de Hogar, 2 a 3 veces por semana, \$30.000 por día, desde las 08:30 a las 17:30, sector Avenida Costanera de Coquimbo, comunicarse con F: 968455466 o 982943760

Agrícola, busca Administrativa (o) para área de bodega y remuneraciones. Requisitos: Enseñanza media completa (deseable técnico en administración, logística o contabilidad). Experiencia mínima de 2 años en cargos similares. Conocimientos básicos en contabilidad e inventario. Manejo de Excel y/o software de bodega. Capacidad de organización, trabajo en equipo y responsabilidad. Postula enviando tu C.V. actualizado a: recursohumano@agricolahc.cl

Requiero: Soldadores; Maestro Ayudante de Soldador, para trabajar en Maestranza de Pan de Azúcar. Los interesados llamar al contacto: F: +569 76693895

Centro médico ubicado en El Milagro, La Serena requiere contratar psicólogos, y alumnos en práctica del área administrativa interesados enviar C.V. a: psicologoscen-tromedicolaserena@gmail.com

Estudio Jurídico requiere Asistente Judicial, idealmente con formación como Técnico Jurídico,

modalidad híbrida, presencial y telemática. Enviar C.V. a: reclutamientoalaserenalegal@gmail.com

Requerimos contratar: Funcionaria para atención de mesón en Notaría de Coquimbo, ideal con experiencia en la labor. Disponibilidad inmediata. Enviar curriculum con pretensión de sueldo, a: postulacion.notaria@yahoo.com



GENERALES

COMPRO

Compramos: Chatarras, Fierros, Aluminios, Bronces, Acero. Retiramos y desarmamos en terreno. Maquinarias, Estructuras, Buses, Camiones, Autos, etc. F: +56 963896954

SERVICIOS

Servicios: Eléctrico, Gasfiter, Albañil, Carpintero y otros. F: 975912722

Eléctrico Autorizado, realiza TE-1, empalmes, proyectos. F: 992496817

Retiro escombros, basura, cachu-reos y ramas. F: 950066742

Servicios Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Postaciones, S/E, Loteos, planos, instalaciones fotovoltaicas, trabajos y proyectos. myvconexiones. eirl@gmail.com. F: 999559379-512256872

VARIOS

Necesito conocer dama de 55 a 60 años, soy adulto mayor. F: 979364825

SÓLO MAYORES

Kendra, 19 años, venezolana, recién llegada. F: +56999809275

Gabriela, 25, delgada, bello cuerpo, servicio completo. F: +56965675888

Laurita, 18 años, boliviana, besos reales, hermosa. F: +56971746596

Kiara, madurita, blanca, voluptuosa, hermosa. F: +56995510086

Rafaela, 21 años, rubia, ojos claros, hermosa. F: +56995084854

Fernanda, 18 años, boliviana, hermosa, bello cuerpo. F: +56972895190

Mary, venezolana, voluptuosa, bello cuerpo, hermosa. F: +56959947077

DÍA A DÍA DEPORTES
De lunes a viernes de a las 18:00 horas.
www.diarioeldia.cl
LIVE diarioeldia.cl
elDía | TV

PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES
DIARIO EL DÍA - REGIÓN DE COQUIMBO

EXTRACTOS - REMATES
NOTIFICACIONES
INTERDICIONES
POSESIÓN EFECTIVA

LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO
COQUIMBO - ANDACOLLO- OVALLE
MONTE PATRIA - PUNITAQUI- COMBARBALÁ
CANELA - ILLAPEL - SALAMANCA - LOS VILOS

CONTACTO: **PEDRO JAIME**
FONO WHATSAPP: **984186590**
CORREO: **pjaime@eldia.la**

EXTRACTO

Tercer Juzgado Civil de La Serena **rematará el 25 de Julio de 2025, 09:00 horas** inmueble departamento ubicado en calle La Reconquista N° 1738, comuna de La Serena, que corresponde a Departamento número E 404, 4º piso del edificio E, con el uso y goce exclusivo del estacionamiento "E 404" del primer piso, ambos del condominio Jardines de Pinamar, comuna de La Serena, que rola inscrito a **fojas 8546, bajo el número 5912**, del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2018. **El Rol de Avalúos de la propiedad es 7003-96** de la comuna de La Serena. El mínimo para las posturas será la suma de **1.573,2608 Unidades de Fomento**. - Interesados acompañar vale vista del banco de Estado a la orden del tribunal equivalente al 10% del mínimo señalado. Mayores antecedentes Secretaría tribunal, **causa Rol C-4253-2024 caratulada " BANCO FALABELLA/ALVARADO "**

Erick Enrique Barrios Riquelme
Secretario (s).
La Serena, diecinueve de Junio de dos mil veinticinco

EXTRACTO

Ante el Segundo Juzgado de La Serena, calle Rengifo N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol C-30-2025, caratulados "BANCO SANTANDER CHILE con TABILO", se rematará el día 21 de julio de 2025, a las 11:30 horas en el recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a fojas 10.341 N°4.898 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2020, correspondiente Inmueble ubicado en pasaje Caleta Talquilla número 3.810, que corresponde al Sitio N°96 de la manzana 14, del Loteo Estancia El Sauce II, Coquimbo. Rol de Avalúo Fiscal N°5033-96. El mínimo será el valor de la tasación fiscal fijada para el segundo semestre del año 2025. Interesados rendir caución por valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. Demás antecedentes en el expediente.

ISABEL DE CARMEN CORTES RAMOS
SECRETARIO PJUD

EXTRACTO

REMATE: Ante Juez Árbitro Partidor Daniel Alejandro Bravo Silva, juicio de partición **STUVEN y otros / ALCALDE y otros, Rol A-4-2023**, en Huanhualí N° 292, La Serena (6ª Notaría de La Serena), **el 04 de julio de 2025 a las 13:00 hrs., se rematará**, en tercera oportunidad, inmueble compuesto de sitio y casa ubicada en la ciudad de La Serena, Calle Infante N° 267 al 271, inscrito a **fojas 12.267 N° 7.983** del año 2022, a **fojas 9.230 N° 5.360** del año 2024, a **fojas 12.061 N° 8.572** del año 2016 y a **fojas 9.273 N° 5.900** del año 2023, todas del Registro de Propiedad Conservador Bienes Raíces de La Serena, **rol avalúo fiscal 264-14 La Serena. Mínimo para posturas: \$ 59.000.000.-** Interesados deben presentar vale vista a la orden de Juez Árbitro por equivalente a 10% de mínimo (\$5.900.000.-). Precio pagadero al contado dentro de 5º día hábil siguiente a subasta. Mayores antecedentes, escribir a: **dbraivosilva@bsyasociados.cl**

Alejandro Tomás Viada Ovalle
05-06-2025

LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO PARA PROVEER CARGOS DE PLANTA DE PERSONAL DE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VICUÑA.

Los cargos a proveer son los siguientes:

PLANTA	Nº CARGOS	GRADO
PROFESIONAL	1	9º
TECNICOS	1	14º
	1	16º

Los requisitos específicos para postular se encuentran establecidos en las diferentes bases para cada concurso como también el correspondiente Cronograma. El retiro de bases y las postulaciones estarán disponibles desde el 30 de junio al 06 de julio de 2025, en horario de lunes a jueves de 09:00 a 14:00 hrs. y de 15:00 a 17:00 hrs. y viernes de 09:00 a 14:00 hrs. en la Oficina de Personal de la Municipalidad, ubicada en Calle San Martín 275, segundo piso, Vicuña, o podrán ser descargadas en la página web de municipio **www.municipalidadvicuna.cl**.

En dicha información se indicarán las características del cargo, requisitos generales, antecedentes solicitados, fecha y lugar de recepción de éstos y el día en que se resolverá el Concurso (Art. 18º Ley N° 18.883).

EXTRACTO

JUZGADO LETRAS Y GARANTIA MEJILLONES, rematará 15 Julio 2025 a las 10:30 horas, mediante **VIDEOCONFERENCIA** plataforma Zoom. Datos de acceso: ID: 926 0174 1917 Clave de Acceso o Contraseña: 822490, **LOTE SEIS A-CUATRO, RESULTANTE DE SUBDIVISION RETAZO Nº SEIS DE DIVISION DE PARTE EFECTIVAMENTE EXPROPIADA DEL PREDIO ESTANCIA DE TAMBILLOS, UBICADO EN COQUIMBO, COMUNA DE ANDACOLLO.** El referido lote se individualiza en el plano de subdivisión rola agregado final Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Coquimbo año 2000, bajo el N° 81. Dominio inscrito a fojas 14.742, N° 7.589 del año 2018 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Coquimbo. Mínimo posturas **\$ 12.779.925.-** Precio pagadero tercer día hábil contado desde subasta. Los interesados deberán consignar garantía suficiente para participar, conforme bases remate, a través cupón pago en Banco Estado, depósito judicial en la cuenta corriente del tribunal, hasta 12:00 horas día hábil anterior a la subasta. El cupón de pago de Banco Estado lo encontrará en la dirección: <http://reca.poderjudicial.cl/RECAWEB/>. Deberán acompañar comprobante legible de la garantía al correo jL.mejillones_remates@pjud.cl, junto a copia de cédula de identidad por ambos lados, hasta las 12:00 horas del día hábil anterior a la subasta, debiendo indicar el rol de la causa en la cual participar, su nombre, RUT y datos de contacto, esto es, correo electrónico y número telefónico, a fin de coordinar su participación y obtener información de la forma de realización. Demás bases juicio ejecutivo **Rol C-182-2024, "BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con SERVICIOS DE TORNERIA YASNA STEFANIA ASTUDILLO DELGADO EIRL Y OTRA".**

POR: EFE

Resultaría algo chocante ver a un chico de 14 años entrar en un bar y pedir un café solo, pero no parece tan extraño si le vemos tomar una bebida energética. Sin embargo, una lata de este tipo de bebidas contiene más cafeína que una taza de café.

“A pesar de que no hay una fórmula única, los ingredientes de la mayoría de las marcas de bebidas energéticas suelen ser: azúcares, taurina (un aminoácido producido de forma natural por el cuerpo humano) y estimulantes legales como la L-carnitina y la cafeína”, detalla Daniel Collado Mateo, profesor del Centro de Investigación en Ciencias del Deporte de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid.

“La cantidad de azúcar de las bebidas energéticas es comparable a la de otros productos azucarados, por lo que, en este sentido, la presencia de carbohidratos no empeora su perfil en comparación con otras bebidas azucaradas de consumo habitual. Respecto a la taurina, las investigaciones actuales indican que, con las dosis que suelen contener las bebidas energéticas, no produce efectos negativos sobre la salud si el consumo es moderado”, expresa.

“De todos los componentes, la principal sustancia psicoactiva es la cafeína y, en consecuencia, la que podría considerarse con mayor potencial de riesgo para la salud, sobre todo en población sensible como puede ser la adolescente. La concentración de cafeína en las bebidas energéticas no suele exceder los 32 miligramos por decilitro, lo que equivale a 160 miligramos de cafeína en una lata de 500 mililitros. A modo de comparación, una taza de café contiene habitualmente entre 50 y 100 miligramos de cafeína, dependiendo de la variedad y del método de preparación”, manifiesta.

No obstante, Collado afirma que el problema no reside únicamente en la dosis, sino en el patrón de consumo. “La cafeína es un estimulante tradicionalmente utilizado por adultos y su empleo en adolescentes resulta cuestionable desde una perspectiva de salud pública. Además, la cafeína puede inducir tolerancia, lo que implica que los jóvenes consumidores

LA INCLUSIÓN DE CAFEÍNA ES UN FACTOR DE RIESGO

¿Por qué los adolescentes toman tantas **bebidas energéticas**?

Algunos las toman simplemente porque les gustan, como un refresco. Otros, en cambio, lo hacen para realizar determinadas actividades. Un estudio investiga su consumo entre los adolescentes y lo relaciona con la práctica de ejercicio físico.



EFE

pueden desarrollar una dependencia progresiva, que se caracteriza por la necesidad de ingerir dosis mayores para experimentar el mismo efecto y la aparición de síntomas negativos en caso de abstinencia”, expone.

Desde el Centro de Investigación en Ciencias del Deporte de la Universidad Rey Juan Carlos, el doctor Daniel Collado lidera un proyecto de investigación titulado “Influencia de la actividad física sobre las adicciones digitales y el consumo de bebidas energéticas en adolescentes” (referencia SUBV24/00031), financiado por el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030 de España. Este trabajo analiza el creciente fenómeno del consumo de bebidas energéticas entre los adolescentes de 14 a 18 años.

Estudios previos, como los de la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria (EFSA), encontraron que el 68% de los adolescentes consumían bebidas energéticas. Sin embargo, “nuestros datos

preliminares muestran una prevalencia ligeramente inferior: en torno al 41% de los adolescentes reconoce el consumo de bebidas energéticas y un 12% las toma de forma habitual, al menos una vez por semana, en un formato estándar de 500 mililitros”, subraya Collado.

Además, esta investigación ha revelado varios datos adicionales: que los adolescentes varones de entre 14 y 18 años consumen más bebidas energéticas que las chicas de esa edad; que el consumo de bebidas energéticas se relaciona con un menor rendimiento académico; que los chicos consumen más bebidas energéticas que las chicas con el objetivo de hacer deporte o actividad física; que las chicas las toman más que los chicos en el contexto de salir de fiesta y son, asimismo, ellas las que más las toman mezcladas con alcohol.

Sin embargo, la ingesta de bebidas

energéticas puede suponer ciertos riesgos para la salud. El especialista explica que los efectos adversos más estudiados son aquellos que se dan en el sistema cardiovascular. “Un consumo elevado de estas bebidas se ha relacionado con arritmias, fibrilación auricular, enfermedad del miocardio, isquemia, síncope, hipertensión arterial e incluso paros cardíacos. Además, su elevado contenido en azúcar contribuye al desarrollo de alteraciones metabólicas como sobrepeso y problemas en el metabolismo de la glucosa (diabetes), que también incrementan el riesgo cardiovascular”, detalla.

De igual modo, Collado manifiesta que, aunque de manera inmediata, el consumo de bebidas energéticas puede tener efectos positivos sobre el estado de ánimo, su uso crónico se ha asociado a un aumento del estrés, la ansiedad y la depresión.

Dr. Matías Segura Riquelme
MÉDICO CIRUJANO

- ♦ MANEJO Y CONTROLES DE SALUD MENTAL (Depresión y trastornos de ansiedad)
- ♦ ATENCIÓN GERIÁTRICA INTEGRAL
- ♦ DEMENCIAS
- ♦ PACIENTES DEPENDIENTES SEVEROS
- ♦ ENFERMEDADES CRÓNICAS (Hipertensión, diabetes, dolor crónico, artrosis, y otras)

ATENCIÓN PRESENCIAL, A DOMICILIO Y ONLINE

LLAMAR AL 9 7958 5795 o al 92649 2961
BALMACEDA 1622 LA SERENA

CORPORACIÓN FORTEZZA
Citación a Reunión Extraordinaria de Socios

El Directorio de Corporación Fortezza cita a **Reunión Extraordinaria de Socios de la Corporación**, a realizarse el día **miércoles 15 de julio de 2025**, a las 19:00 horas en primera citación y a las 19:30 horas en segunda citación, en el **Centro Fortezza, ubicado camino san Ramon parcela 30 S/N**

Tabla:

1. Renovación del Directorio.
2. Conformación de la Comisión Revisora de Cuentas y Comisión Electoral.
3. Presentación del Estado Financiero correspondiente al año 2024.

RAÚL CEPEDA DUARTE
Presidente del Directorio Corporación Fortezza

VidaSalud

Descubre todos los domingos, consejos prácticos, recetas saludables y mucha información valiosa y práctica para ayudarte a llevar una vida más saludable y equilibrada

elDía SALUD ALIMENTACIÓN RECOMENDACIONES

TRAS VENCER EN CAMPEONATO AMATEUR

Jóvenes promesas del golf regional proyectan sus anhelos

Emilio Sánchez y Benjamín Rubio, fueron protagonistas de la etapa nacional del torneo desarrollado en las canchas del Club de Golf La Serena. Ahora, con el objetivo puesto en la final que se jugará en Santiago, compartieron sus aprendizajes, experiencias y la pasión que los une desde los 13 años.

CARLOS RIVERA V. / La Serena

El talento joven del golf regional volvió a dar que hablar en la Región de Coquimbo.

Y es que Emilio Sánchez y Benjamín Rubio Lira se alzaron como protagonistas de la reciente etapa del torneo amateur disputado en el exigente trazado de La Serena Golf, asegurando su clasificación a la final nacional



EL DÍA

Emilio Sánchez y Benjamín Rubio Lira fueron protagonistas en la etapa regional del torneo amateur disputado en La Serena Golf.

INDAP | Cultivando tradiciones, cosechando futuro.
Ministerio de Agricultura

LLAMADO A SEGUNDO CONCURSO PÚBLICO DEL SISTEMA DE INCENTIVOS PARA LA SUSTENTABILIDAD AGROAMBIENTAL DE LOS SUELOS AGROPECUARIOS (SIRSD-S), TEMPORADA 2025

Se comunica a los agricultores y agricultoras, que estarán abiertas las postulaciones a los beneficios que otorga el Sistema de Incentivos para la Sustentabilidad Agroambiental de los Suelos Agropecuarios, fijado por la Ley N° 20.412/2010; y reglamentado por el Decreto N° 51/2011 y su modificación DS N° 18 publicado el 07 de noviembre del 2015. Podrán percibir los beneficios todos(as) aquellos(as) agricultores(as) actuales o potenciales beneficiarios de INDAP de las agencias de áreas INDAP La Serena, Monte Patria, Combarbalá e Illapel, según el siguiente detalle de apertura y cierre de las postulaciones:

APERTURA	CIERRE	HORA RECEPCIÓN
05/07/2025	25/07/2025	Hasta las 13:00 horas del cierre

Los beneficios a los cuales pueden optar los(as) interesados(as) tienen un tope máximo 160 UTM por Plan de Manejo. Los(as) interesados(as) en postular, deben hacerlo con el apoyo de un operador u operadora acreditada, ante INDAP o el SAG, quien será el(la) encargado(a) de elaborar el Plan de Manejo y el Informe Técnico, además de colaborar en la presentación del resto de los antecedentes técnicos y legales necesarios, dentro de los plazos señalados y de acuerdo a lo establecido en la normativa vigente y Tabla Anual de Costos del programa aprobada por el Decreto N°16 del año 2024. Estos documentos se encuentran a disposición en la página web de INDAP: <https://www.indap.gob.cl/plataforma-de-servicios/programa-sistema-de-incentivos-para-la-sustentabilidad-agroambiental-de-los>

Las postulaciones se recibirán en sobre cerrado o con carta de postulación dirigida a INDAP Región de Coquimbo, Segundo Concurso Público SIRSD-S 2025 y Nombre del Área, debidamente firmada por el(la) postulante y operador en las siguientes Agencias de INDAP.

AGENCIA DE ÁREA	DIRECCIÓN	TELÉFONO
La Serena	Av. Juan Cisternas N°1235, La Serena.	51 267 3856
Monte Patria	Pasaje Bulnes, casa N°6, Monte Patria.	53 2422520
Combarbalá	Maipú N°96, Combarbalá.	53 242 2553
Illapel	Independencia N°0279, Illapel.	53 242 2530

En las Agencias de Área estarán a disposición las nóminas de operadores(as) regionales acreditados, así como ejemplares para consulta de la Ley N° 20.412, de su Reglamento y de la Tabla Anual de Costos (año 2024). Consultas a: cmarin@indap.cl

Víctor Illanes Marín – Director Regional
INDAP – Región de Coquimbo

CONSISTENCIA Y MENTALIDAD

Emilio Sánchez, quien a sus 16 años, estudia en el The International School, se mostró satisfecho con su desempeño en el torneo local. "Me sentí bastante cómodo jugando, a pesar de que la

que se disputará próximamente en Santiago. Con el entusiasmo propio de quienes recién comienzan un largo camino en el deporte, ambos jóvenes compartieron sus sensaciones, desafíos y metas en conversación con El Día, tras su destacado rendimiento.

CARTELERA

CINEMARK™

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400



Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de trasnoches e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.



JOSÉ JARAMILLO

Emilio Sánchez, de Coquimbo, se inició en el golf a los 13 años, una edad que considera adecuada. "Mis expectativas del golf son poder llegar a ser un buen jugador y, trabajando duro, poder profesionalizarme", dijo.

cancha sea más difícil que en la que yo juego. Pude hacer buenos resultados en ambas vueltas y eso nos ayudó mucho en tener un buen resultado final", comentó.

Lo cierto es que la victoria en La Serena les asegura a ambos muchachos un cupo en la final nacional, para la cual ya están trabajando arduamente. "Estamos trabajando con nuestro profe personal, y estamos trabajando duro para perfeccionar lo más posible para ir al nacional y tener un buen resultado", explicó Emilio, confirmando así la intensidad de su preparación. Y es que este año ha sido de importantes cambios para Emilio. "Hemos cambiado varias cosas, sobre todo nuestros sueños en este juego mental, lo cual nos ayuda a ser más consistentes en el juego, lo cual da buenos resultados", reveló, destacando la importancia del aspecto psicológico en su disciplina. Ahora, para el segundo semestre, el objetivo es claro. "Tenemos pensado seguir trabajando duro y seguir mejorando en nuestro juego para poder tener más oportunidades en campeonatos en los que participaremos", aseveró.

Aunque su participación internacional aún no es una realidad, Emilio y Benjamín están dando los pasos correctos. "Todavía no estamos al nivel de poder participar internacionalmente, pero lo que sí estamos haciendo es participar

Benjamín Rubio, de La Serena, destacó a sus profesores Pablo Moraga y Emilio Contador, a quienes agradeció el apoyo brindado.

en Santiago en Golf Action. A medida que juguemos los campeonatos en Santiago y vayamos sumando puntos, en un futuro podremos participar en campeonatos internacionales", afirmó con determinación.

Emilio se inició en el golf a los 13 años, una edad que él mismo considera "no tan temprano para empezar a jugar", pero confía en su progreso. "Lo que llevo siento que va por buen camino. Mis expectativas del golf son poder llegar a ser un buen jugador y, trabajando duro, poder profesionalizarme", dijo.

CONFIANZA Y CRECIMIENTO FAMILIAR EN EL GOLF

Por su parte, Benjamín Rubio Lira, de 16 años y estudiante de tercero medio, también expresó su comodidad

y confianza, tras jugar en el torneo de La Serena. "Nos sentimos bastante seguros ya que las últimas semanas nos preparamos harto con nuestro profesor y nos complementamos bien en general en toda la partida. Además, con Emilio ya llevamos mucho tiempo jugando juntos y creo que eso nos ayuda harto porque nos da confianza a la hora de jugar", señaló, valorando la dupla que conforman.

Sobre la preparación para la final nacional, Benjamín reconoce la necesidad de intensificar sus entrenamientos. "En cuanto a la preparación para la final nacional no tenemos algo del todo preparado, pero sí sabemos que tenemos que empezar a entrenar harto si queremos jugar al 100% en la final, la cual será en Santiago, pero no sabemos bien el resto de especificaciones todavía", afirmó.

Respecto a como se ha desarrollado su año, Benjamín destacó los ajustes que han realizado. "Este año se nos han

dado varios cambios en la cancha de golf que vamos arreglando con nuestro profesor, pero en general se nos ha dado muy bien y creemos que estaremos bien preparados para el resto de campeonatos que se nos presenten para lo que queda del año", explicó.

Al igual que Emilio, Benjamín ve el horizonte internacional como una meta a mediano plazo. "En cuanto a los torneos internacionales no se nos ha dado la oportunidad con Emilio de participar en uno todavía, pero sabemos que si seguimos a este paso pronto se nos darán las cosas para jugar uno y recibir otras oportunidades como la que se dio acá en Serena Golf", afirmó.

Según Benjamín, la pasión por el golf la heredó de su familia. "Mis inicios en el golf son desde muy pequeño, ya que mi padre siempre me ha inculcado ese deporte porque es algo familiar, pero empecé a jugarlo realmente a los 13 años y ahí le fui agarrando cariño hasta el día de hoy", relató.

En ese sentido, sus expectativas son altas. "Me gustaría seguir jugándolo y ver hasta dónde puedo llegar, ya que es un deporte bastante complejo, pero sin duda es muy adictivo y entretenido, el cual me puede ayudar en todos los términos en mi futuro", aseveró, agradeciendo de paso, a su familia y a sus dos profesores, Pablo Moraga y Emilio Contador, por el apoyo brindado.

REMATE

Ante Juez Partidor Eugenio Patricio Cortés Caroca se rematará el 4 de julio 2025 a las 12:00 horas, domicilio Notario Público Rubén Reinoso Herrera, Avenida El Santo Nro. 1240, La Serena, los siguientes bienes, valores en pesos al día subasta:

- ◆ Departamento 103 Block 1, Conjunto Habitacional Las Añañucas, ubicado en Miguel Aguirre Perry 1910, comuna La Serena; rol avalúo 1514-25; inscrito fojas 2609 N° 1783 año 2020 Conservador Bienes Raíces La Serena. **Mínimo postura 1.536 UF**
- ◆ Departamento C31, bodega 9 y estacionamiento 14, Condominio Alexander, ubicado en Gabriel González Videla N° 2515 comuna La Serena; rol avalúo 301-147; inscrito a fojas 2611 N° 1784 año 2020 Conservador Bienes Raíces La Serena. **Mínimo postura 1.474,56 UF**
- ◆ Departamento 21, bodega 2, estacionamiento E-14, Edificio Andacollo, ubicado en Melgarejo 750 comuna Coquimbo; rol avalúo 27-14; inscrito a Fojas 13084 N° 6240 año 2020 Conservador Bienes Raíces Coquimbo. **Mínimo postura 1.290,24 UF**
- ◆ Departamento 22, bodega 3, estacionamiento E-15, Edificio Andacollo, ubicado en Melgarejo 750 comuna Coquimbo; rol avalúo 27-15; inscrito a Fojas 11.111 N°5270 año 2020 Conservador Bienes Raíces Coquimbo. **Mínimo postura 848,8 UF**
- ◆ Sitio 1.2888 m2 ubicado en calle Ambrosio O'Higgins, La Herradura Coquimbo, individualizado en plano N°04-1- 524-S.U, rol avalúo 898-44; inscrito Fojas 12474 N°5938 año 2020 Conservador Bienes Raíces Coquimbo. **Mínimo postura 15.662,08 UF**

Interesados remate deberán acompañar vale vista bancario a nombre juez árbitro equivalente 10% mínimo fijado para subasta. Demás antecedentes obran en causa participacional en oficio del Juez Arbitro, Juan de Dios Peni N° 431, of. 203, La Serena.

ACTUARIO

DÍA A DÍA
DEPORTES

De lunes a viernes de
a las 18:00 horas.

www.diarioeldia.cl

LIVE [diarioeldia](https://www.facebook.com/diarioeldia)

elDía | TV

BUSCAMOS A LAS Y LOS MEJORES PARA SERVIR A CHILE

Nuevo concurso público para:

◆ **Jefe/a de Administración y Finanzas**
Servicio Local de Educación Pública Puerto Cordillera

Postulación hasta el 14 de julio de 2025

Postula en adp.serviciocivil.cl

Alta Dirección Pública

SERVICIO CIVIL

DOS AÑOS HAN PASADO DESDE LA ÚLTIMA VISITA DE LA BANDA A LA ZONA

Una noche al ritmo de la cumbia: Ke Personajes se presentará en La Serena

La banda argentina de cumbia regresa a la Región de Coquimbo y su show se realizará en el Coliseo Monumental el próximo 13 de julio. Las entradas ya están a la venta.

EQUIPO EL DÍA / La Serena

Con éxitos como "Adiós amor" y "Oye mujer", la reconocida agrupación argentina Ke Personajes, vuelve a la Región de Coquimbo, esta vez en la ciudad de La Serena. El concierto está programado para el próximo 13 de julio en el Coliseo Monumental, con entradas que van desde los \$30.000 a los \$57.000 a través de TicketPro.

Esta presentación forma parte de la gira nacional "Ke Personajes en Chile", que realiza la reconocida banda argentina. El tour contempla además, presentaciones en las ciudades de Punta Arenas, Temuco, Mostazal y Concepción.

A través de su cuenta de Instagram la banda señaló: "ya falta cada vez menos para el comienzo de nuestra gira por Chile. Felices de poder regresar con nuestra música a este gran país que siempre nos recibe de la mejor manera".

Ke Personajes llega a La Serena, en medio del anuncio de nuevas canciones y del lanzamiento de su próximo disco, que incluye el sencillo "Echar de Menos", una canción que ya acumula millones de reproducciones en distintas plataformas digitales y que aborda la temática de la desconfianza en las relaciones y los desafíos para formar vínculos afectivos.

En ese sentido, Rogelio Carvajal, productor de Rentlight, señaló que la última presentación de la banda en la zona



La última vez que la banda argentina estuvo en la zona, reunieron a 10.000 personas en Peñuelas y, posteriormente, fueron uno de los grandes números de La Pampilla.

EL DÍA

había sido hace dos años. "Estuvieron en Peñuelas con un éxito rotundo con más de 10.000 personas, un tremendo espectáculo. Después estuvieron en La Pampilla de Coquimbo y ahora nos aceptaron el venir a la ciudad de La Serena, en un formato de gimnasio porque es invierno y tenemos que estar bajo techo. Así no nos exponemos ni al frío, no nos exponemos a la lluvia, a humedad. Estaremos seguros, tranquilos, disfrutarán del show y todos felices", señaló.

El coliseo, al ser un recinto más pequeño, los asistentes podrán ver el show más cerca. "El escenario se ve de cerca, el coliseo es un recinto pequeñito, tiene de largo no más de 40 metros. Entonces aunque estés en el lugar más lejano al escenario, lo vas a ver prácticamente encima. Vas a estar casi siempre en primera fila", destacó Carvajal.

Junto al esperado show de la banda argentina, se suman las presentaciones de otra banda icónica de la música tropical como es Garras de Amor y Catalina Ramos.

“Ya falta cada vez menos para el comienzo de nuestra gira por Chile. Felices de poder regresar con nuestra música a este gran país que siempre nos recibe de la mejor manera”

INSTAGRAM KE PERSONAJES

"Nosotros sumamos hoy día a algunos artistas nacionales. Uno de ellos es Garras de Amor que se sumó en último minuto al show. Tenemos a Alejandra Corvalán, como animadora

estrella del evento y Catalina Ramos que es una de las voces femeninas más potentes del Norte Chico de Chile y que ha hecho una carrera tropical bastante emergente. Ella es reconocida y ha tocado con agrupaciones como Noche de Brujas, y estuvo en la última gira con Santa Fera", agregó Carvajal.

Como mencionamos anteriormente, las entradas ya están a la venta en el TicketPro.cl, con entradas que van desde los \$30.000 sector galería a los \$57.000 en cancha.

UN FENÓMENO VIRAL

Formada en 2016, la agrupación ha sido considerada uno de los fenómenos más importantes de la cumbia argentina de los últimos años.

Está compuesta por Emanuel Noir en la voz, Sebastián Boffeli en batería, Enzo Martínez en percusión y Joel Brem en el segundo teclado. Su salto a la popularidad internacional se dio en 2022 con éxitos como "Adiós amor" y "Oye mujer", que se viralizaron a nivel continental.

COMPRA TU PASAJE EN

CIKBUS.cl

NUEVO SERVICIO *Express*

OVALLE - LA SERENA

MÁS DIRECTO MÁS CÓMODO MÁS SEGURO

TAMBIÉN VIAJA CON NOSOTROS A SANTIAGO, VALLENAR, COPIAPÓ, DIEGO DE ALMAGRO, EL SALVADOR, ANTOFAGASTA, CALAMA, IQUIQUE, ARICA

Emergencias

Ambulancia	131	PDI	134
Bomberos	132	Rescate Marítimo	137
Carabineros	133	Serv. Aéreo Rescate	138
Conaf	130	Violencia intrafamiliar	149
Fonodrogas	135		

Farmacias de turno

LA SERENA	COQUIMBO
Farmacia Dr. Amigo	San Cristobal. Av. J. J. Pérez 3505
Balmaceda 438	Local 7 y 8
	OVALLE
	Ahumada. V. Mackenna 72 - 90.

Santoral

Pedro y Pablo

Puzzle



endure- cerlo	losa s/v	detrás	semilla madura	AAAA	rama sin a	zurrar	Puzzle Nº 6805
gritara							
*la foto							
röntgen	vacuno decla- mar, inv.				dona, inv.	argón	
surcas				cerveza cruz egipcia			
nivel			criba aqueja				
litro		prefijo: sin			caso s/c		
estaño		digrafo			2,71828		
zancuda sagrada	arete	*fin de la lectura					
derriban		tanto	selenio, inv.				
			inventa deidad solar				
acudirás		renio		cadmio			
ritmo cubano		carbono		este			
		máscara					

SOLUCION AL PUZZLE ANTERIOR

M
ARENA
ATODOSA
ASE EF
RA ESE
C A SA AE C
CAMARADA ACSAT
NOICADNUNIALA
ONROC ARAD
ROEN OSADO
OSS PIELLES

Sudoku

		4	8				1	
8			3				7	
		1						
		7	1				8	
6								2
	2				3	6		
						9		
	9				2			6
	8				9	3		

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las filas y las columnas.

7	4	3	6	1	9	2	8	5
9	5	1	2	8	4	3	6	7
8	2	6	5	3	7	4	9	1
1	6	9	3	7	5	8	2	4
3	7	8	4	6	5	1	9	2
5	8	4	6	2	1	7	3	9
6	9	8	4	5	7	1	2	3
4	2	7	1	2	6	3	9	5
3	1	5	1	3	6	4	8	2

Horóscopo

Aries

21 de marzo al 20 de abril.

AMOR: Pasar la tarde juntos los suyos, puede ser muy enriquecedor emocionalmente. No desperdicie la oportunidad. SALUD: Sea prudente y no se arriesgue tanto. DINERO: No disminuye el ritmo que lleva, sea constante y triunfará. COLOR: Blanco. NUMERO: 2.

Tauro

21 de abril al 20 de mayo.

AMOR: El mejor consejo que puede recibir será de las personas que siempre han estado con usted. SALUD: Evite cualquier tipo de contractura muscular. DINERO: Trate de finalizar el mes de junio con sus finanzas un poco más estabilizadas. COLOR: Celeste. NUMERO: 27.

Géminis

21 de mayo al 21 de junio.

AMOR: Se vienen cambios importantes para su vida sentimental y también incluye a quienes ya están en pareja. SALUD: De usted depende no sufrir una recaída. DINERO: Lo principal al momento de emprender es ser capaz de superar cualquier tropiezo. COLOR: Calipso. NUMERO: 20.

Cáncer

22 de junio al 22 de julio.

AMOR: Buen momento para quienes desean aventurarse buscando nuevos amores siempre y cuando no tengan compromisos. SALUD: Su estómago puede estar sufriendo las consecuencias de sus desajustes. DINERO: Llegó la hora de mostrar cuánto puede lograr. COLOR: Rojo. NUMERO: 22.

Leo

23 de julio al 22 de agosto.

AMOR: No presiones esa persona ya que el hecho de que usted siente cosas por ella/él no quiere decir que todo deba ser recíproco. SALUD: Evite andar con esa cara de cansancio por salir de juerga. DINERO: No malgaste su suerte en juegos de azar. COLOR: Lila. NUMERO: 11.

Virgo

23 de agosto al 22 de sept.

AMOR: Toda rutina a la larga termina por desgastar los lazos afectivos y esto no sólo incluye a las parejas, sino que también de las amistades. SALUD: Puede no ser este el mejor día para la salud. DINERO: Ojo con quien hace negocios. COLOR: Amarillo. NUMERO: 9.

Libra

23 de sep. al 22 de octubre.

AMOR: Analice muy bien sus actos para así tener claro qué consecuencias puede haber más adelante. SALUD: A pesar de ser invierno usted debe hidratarse muy bien. DINERO: Cuidado con cruzarse con personas que sólo buscan beneficiarse a costa usted. COLOR: Azul. NUMERO: 10.

Escorpión

23 de oct. al 22 de noviembre.

AMOR: Está terminando un ciclo por lo tanto la probabilidad de que haya cambios en su vida es bastante posible. SALUD: Cuidado con estar terminando el mes con complicaciones respiratorias. DINERO: Aparecerá una nueva oportunidad para mejorar su futuro laboral. COLOR: Violeta. NUMERO: 15.

Sagitario

23 de nov. al 20 de diciembre.

AMOR: Un mal amor no tiene por qué hacerle caer en un abismo sin fondo ya que su corazón puede superar este mal momento. SALUD: Debe tratar de ser feliz y para esto lo ideal es que no se complique. DINERO: No es recomendable que postergue sus deudas. COLOR: Azul. NUMERO: 3.

Capricornio

21 de dic. al 20 de enero.

AMOR: Cuidado ya que puede terminar siendo víctima del engaño de una persona que no toma en serio sus sentimientos. SALUD: Goce la vida, pero hágalo con responsabilidad. DINERO: Gastos imprevistos complicarán sus planes para invertir en el futuro. COLOR: Marengo. NUMERO: 24.

Acuario

21 de enero al 20 de febrero.

AMOR: Es importante que trate de comprender la situación en la cual se encuentra la persona con la cual usted quiere estar. SALUD: Para recuperarse totalmente debe seguir cuidándose. DINERO: Ojo con estar mezclando lo afectivo con los negocios. COLOR: Café. NUMERO: 1.

Piscis

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: No arruine los momentos felices sacando trapitos al sol por cosas que ya pasaron y quedaron atrás. SALUD: Su piel debe estar protegida en todo momento para evitar problemas producto de los cambios de temperatura. DINERO: No maldiga la suerte de otros. COLOR: Morado. NUMERO: 33.



Pedro y Pablo, Apóstoles

En feliz coincidencia con el Domingo, la Iglesia celebra a estos grandes Apóstoles, testigos de fe y amor al Señor.

Arzobispo de La Serena, René Rebolledo Salinas

Como estos Apóstoles, siguiendo el llamado de Cristo -por caminos muy diversos- podamos también nosotros dar testimonio de Él, en nuestros tiempos y en una nueva cultura, que presenta grandes desafíos.

Este 29 de junio -como cada Domingo- la comunidad cristiana celebra a Cristo Resucitado: en la Mesa de la Palabra se proclaman los textos bíblicos que ofrecen los contenidos de la celebración; en la Mesa de la Eucaristía, la Iglesia se alimenta del Cuerpo y Sangre del Señor para tener vida abundante en Él (cfr. Jn 10,10); y en la experiencia de comunidad, que es verdadero Cuerpo de Cristo (cfr. 1Cor 12, 27), se fortalece la vida cristiana y alienta el testimonio.

Coincidentemente, este Domingo celebramos también a los santos Apóstoles Pedro y Pablo, insignes testigos de la fe y del amor a nuestro Señor Jesucristo. Grande es su misión en el plan de la salvación, la que coronaron con el martirio, entregando sus vidas como preciosa ofrenda a Aquel que los había llamado por su nombre. Recordemos que, así como Pedro confiesa la fe afirmando que Jesús es "el Mesías, el Hijo de Dios vivo" (Mt 16, 16), Pablo reconoce que todo es "pérdida comparado con el bien supremo de conocer a Cristo Jesús mi Señor" (Fil 3,8).

También en este día, la Iglesia tiene especialmente presente al Santo Padre León XIV, sucesor de Pedro. Lo acompañamos filialmente con nuestra oración, suplicando al Señor que lo fortalezca en su ministerio Petriano.

La festividad de los santos Apóstoles Pedro y Pablo es una ocasión propicia para recordar que estos seguidores del Señor son

hombres conversos. Tengamos presente que Pedro era un humilde pescador de Galilea que vive un 'sinuoso' camino de conversión. Pablo de Tarso, por otro lado -nacido de familia acomodada, fariseo y estudioso de la Ley- combatió duramente a los primeros cristianos a quienes consideraba transgresores de esa Ley. Pablo era, literalmente, un vehemente perseguidor de cristianos y un intransigente defensor de la tradición judía.

En sus encuentros con el Señor, ambos apóstoles vivieron una conversión, que tocaría todas las dimensiones de sus vidas. Recordemos que Pedro, lloroso y humillado, llega al encuentro del Resucitado, consciente de sus constantes infidelidades. Pero el Señor, lejos de enrostrarle sus traiciones le abre a una nueva esperanza, constituyéndolo en piedra fundamental de la Iglesia, confiándole la misión de confirmar en la fe a los hermanos y de apacentar el rebaño. Ante tan magna misión, Pedro responderá desde el corazón: "Señor, tú lo sabes todo, tú sabes que te quiero" (Jn 21, 17).

Pablo, por otro lado, orgulloso y prepotente, persigue cristianos hasta que se encuentra con el Señor camino a Damasco. A partir de ese momento, todo será diferente. Entra en un proceso de conversión que le exigirá permanecer abandonado, ciego y sin comer, ni beber por tres días, hasta quedar reivindicado por el Señor como un Apóstol. Será tal el cambio

de vida en Pablo que llegará a proclamar: "Para mí la vida es Cristo y morir unagancia" (Fil 1, 21).

Ese mismo llamado a la conversión nos dirige el Señor invitándonos a abrirle nuestro corazón, sabiendo que Él quiere regalar el Evangelio al mundo y que ha elegido instrumentos frágiles para llevar a cabo esta misión. Y esa conversión, a la que somos invitados exige, en primer lugar, volver nuestra mirada y corazón al Señor de la vida.

Concluyo confiando a la protección del Santo apóstol Pedro, especialmente a los pescadores y a sus familias, que, con diversas manifestaciones religiosas, celebran esta fiesta. Encomendamos también a la intercesión de estos Apóstoles a las comunidades eclesiales, religiosas e instituciones diversas que, bajo el patronazgo de estos santos, viven la fuerza testimonial del Evangelio. A todos los saludamos agradeciéndoles su cercanía, participación y colaboración en la Iglesia, alentándolos para seguir dando testimonio de la Buena Noticia.

Permita el Señor, en su bendición, podamos también nosotros dar testimonio de Él en nuestros tiempos y en una nueva cultura, que nos presenta grandes desafíos.

Muy feliz solemnidad de los Santos Pedro y Pablo.